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SECRETARIO: Muy buenos días, señor presidente. Buenos 

días, honorables concejales. Eh, un saludo también 

especial a los funcionarios del concejo, Julián 

Fernando Silva Cala... Quien hoy rendirá el informe 

trimestral. Eh, honorables concejales procederé a hacer 

el primer llamado a lista para verificar el Quorum. 

Marina de Jesús Arévalo Durán buenos días a todos, y 

presente señor secretario. Luis Eduardo Ávila 

Castelblanco. Muy buenos días para todos compañeros 

concejales, a la planta del concejo, unidades de apoyo. 

Presente, señor secretario. Javier Ayala Moreno. Buenos 

días para todos y para todas. Un saludo muy especial a 

nuestro corresponsal Antonio. Y presente, secretario. 

Muy bien. Luisa Fernanda Ballesteros Canizalez. Muy 

buenos días y presente señor secretario. 

 

PRESIDENTE: Por favor, compañeros, cierren micrófonos 

porque hay interferencia. Continúe, señor secretario. 

 

SECRETARIO: Gracias, señor presidente. Eh, Carlos 

Andrés Barajas Herreño. Jaime Andrés Beltrán Martínez. 

Presente, señor secretario. Y un saludo para todos los 

compañeros y la gente que nos ve a través de las redes. 

Luis Fernando Castañeda Pradilla. Buenos días, 

secretario. Eh, un saludo para los honorables 

concejales de Bucaramanga, compañeros, funcionarios del 

concejo. Eh, para Toño, allá que está con toda la 

información. Y que Dios los bendiga hoy, secretario, en 

esta importante sesión. Que así sea, honorable 

concejal. Francisco Javier González Gamboa. Presente, 

señor secretario. Muy buenos días para todos los 

compañeros del concejo y para los funcionarios de, de 

nuestra entidad y de la alcaldía que están en este 

momento conectados. Robín Anderson Hernández Reyes. 

Buenos días, como siempre, para todos mis compañeros, 

honorables concejales. Para todos los funcionarios del 

concejo, y para las personas que hoy están conectadas y 

nos escuchan. Para las personas también de la 

administración. Presente, señor secretario. Wilson 

Danovis Lozano Jaimes. Buenos días para todos y todas, 

compañeros y compañeras. Presente, señor secretario. 

Leonardo Mancilla Ávila. Muy buenos días. Un saludo 

especial a todas las personas que nos ven y nos 

escuchan. Un saludo especial al concejal Robín 

Hernández por el día de su cumpleaños, un saludo para 

todas las personas de planta del concejo, al honorable 

concejal Fabián que lastimosamente nunca le sirve el 

internet. Presente, señor secretario. Nelson Mantilla 

Blanco. Presente, señor secretario. Silvia Viviana 

Moreno Rueda. Muy buenos días para todos compañeros y 
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compañeros, compañeras. Presente, señor secretario. 

Édison Fabián Oviedo Pinzón. Presente, señor 

secretario. Carlos Felipe Parra Rojas. Buen día para 

todos. Presente. Tito Alberto Rangel Arias. Jorge 

Humberto Rangel Buitrago. Cristian Andrés Reyes 

Aguilar. Presente, secretario. Feliz día para todos. 

Antonio Vicente Sanabria Cansino. Presente, secretario. 

Eh, un saludo para todos los compañeros. Doctor Julián.  

Queda lista, eh, honorable, eh, eh señor presidente. 

Dieciséis, honorables concejales contestaron, Señor 

secretario, buenos días. Buenos días para todos. Carlos 

Barajas, presente. Por favor, le agradezco si registra 

mi presencia virtual, señor secretario. Secretario, 

micrófono. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. LUIS EDUARDO AVILA CASTELBLANCO: 

Secretario, micrófono. Secretario, no se le escucha 

nada. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. ANTONIO VICENTE SANABRIA 

CANSINO: Doctor Henry, no escuchamos. 

 

SECRETARIO: Eh, lectura del orden del día. ¿Ya? 

 

INTERVNCION DE EL H.C. LEONARDO MANCILLA AVILA: Para 

saber si quedó registrada mi presencia, señor 

secretario. 

 

SECRETARIO: Sí, sí honorable concejal. Ya hice la 

aclaración. 

 

PRESIDENTE: Secretario, por favor, por favor mi 

presencia. Estaba hablando con el secretario de 

planeación para informarles algo.  

 

SECRETARIO: Entonces, esto, señor presidente para 

registrar la asistencia del honorable concejal Jorge 

Humberto Rangel Buitrago y como ya lo había mencionado, 

de Carlos Andrés Barajas Carreño. Entonces seguiré con 

la lectura del orden del día. 

 

PRESIDENTE: Listo. 

 

SECRETARIO: 

 

PRIMERO: Llamado a lista y verificación del quorum. 

 

SEGUNDO: Lectura, discusión, aprobación del orden del 

día. 
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TERCERO: Lectura y aprobación de acta. 

 

CUARTO: Himno de la ciudad de Bucaramanga. 

 

QUINTO: Presentación del informe de gestión a cargo de 

la secretaría de planeación a cargo del doctor Juan 

Fernando Silva Cala. 

 

SEXTO: Lectura de documento y comunicaciones  

 

SÉPTIMO: Proposiciones y varios. 

Bucaramanga, nueve de la mañana, sábado veinte de julio 

de 2020. Presidente, Jorge Humberto Rangel Buitrago. 

Primer Vicepresidente, Nelson Mantilla Blanco. Eh, 

Segundo Vicepresidente Francisco Javier gamboa. Y el 

Secretario General, Henry López Beltrán. 

Eh, señor presidente, ha sido leído el orden del día. Y 

al concejal Carlos Parra para confirmarle que sí quedó 

registrada la asistencia, que nos está escribiendo por, 

por el chat. Muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Gracias, secretario. Honorables concejales, 

¿aprueban el orden del día? 

 

SECRETARIO: Señor presidente, ha sido aprobado el orden 

del día por los honorables concejales, aquí de manera 

virtual.  

 

PRESIDENTE: Gracias, secretario. Continuamos. 

 

SECRETARIO: Mmm, eh. Tercero, lectura de documento de 

comunicaciones. Lectura y aprobación de actas. No hay 

actas, señor presidente.  

 

PRESIDENTE: Continuamos, secretario. 

 

SECRETARIO: Cuarto, himno de Bucaramanga. 

*SUENA EL HIMNO* 

 

PRESIDENTE: Continuamos con el orden del día. 

 

SECRETARIO: Quinto, presentación del informe de gestión 

de la secretaría de planeación, primer trimestre 2020 a 

cargo del doctor Juan Fernando Silva Cala. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: 

Disculpe, presidente. Buenos días, para registrar mi 

asistencia, secretario, gracias. 

 

SECRETARIO: Recibido, honorable concejal Tito. 
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PRESIDENTE: Gracias, eh, secretario. Como lo dije al 

principio, estaba hablando con el secretario de 

planeación, doctor Julián Silva. Eh, me pone un motivo 

de una delegación que hay por parte de la secretaría de 

Neiva, que hay varios secretarios de la alcaldía de 

allá y el alcalde lo delegó a él, a Julián, al 

secretario de planeación como... 

 

SECRETARIO: Aló. 

 

PRESIDENTE: Secretario. Entonces, terminando de 

exponer. 

 

SECRETARIO: ¿Señor? 

 

PRESIDENTE: Que ponga el micrófono en silencio. 

Terminando de exponer, el secretario de planeación me 

pide que él quiere estar presencial, eh perdón, de 

manera presencial, de manera virtual para exponer el 

informe, honorables concejales. Entonces, me pide unas 

horas para no, para que no, eh, lo exponga el 

subsecretario de planeación sino él mismo. Entonces voy 

a dar un receso, y ya de manera, no se desconecten, ya 

les explico más o menos a qué horas. Entonces, 

secretario y sistemas, vamos a dar un receso y 

volvemos, eh, a medio día. Por favor no se desconecten 

concejales. 

 

SECRETARIO: Así será, señor presidente. 

 

 

PRESIDENTE: Listo, volvimos del receso... 

 

SECRETARIO: Honorables concejales, eh. 

 

PRESIDENTE: Secretario, un momento. Honorables 

concejales, volvimos del receso. Eh, señor secretario, 

hacemos verificación del quorum. 

 

SECRETARIO: Sí señor presidente. Eh, para hacer llamado 

a lista para verificación del quorum. 

Marina de Jesús Arévalo Durán. Presente. Luis Eduardo 

Ávila Castelblanco. Presente. Javier Ayala Moreno. 

Presente, secretario. Luisa Fernanda Ballesteros 

Canizalez. Presente, secretario. Carlos Andrés Barajas 

Herreño. Carlos Barajas, presente, señor secretario. 

Jaime Andrés Beltrán Martínez. Presente, señor 

secretario. Luis Fernando Castañeda Pradilla. Presente, 

secretario. Francisco Javier González Gamboa. 
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Presente, señor secretario. Robín Anderson Hernández 

Reyes. Presente, señor secretario. Y como les digo, 

buenos días, compañeros, otra vez. Wilson Danovis 

Lozano Jaimes. Presente, señor secretario. Presente. 

Leonardo Mancilla Ávila. Presente, señor secretario. 

Nelson Mantilla Blanco. Aló, aló, aló. Presente, señor 

secretario. Presente, ¿se me oye? Sí señor, recibido. 

Gracias. Silvia Viviana Moreno Rueda. Édison Fabián 

Oviedo Pinzón. Presente. Carlos Felipe Parra Rojas. 

Recibido, honorable concejal Fabián. Eh, Carlos Felipe 

Parra Rojas. Presente. Tito Alberto Rangel Arias. 

Presente. Eh, Jorge Humberto Rangel Buitrago. Presente. 

Cristian Andrés Reyes Aguilar. Presente, secretario. 

Antonio Vicente Sanabria Cansino. Presente. Señor 

presidente. Señor presidente, eh, señor secretario por 

favor mi, mi entrada. Gracias. Recibido, honorable 

concejala. Entonces, eh así, respondieron a lista... 

Señor presidente, los, la totalidad de los concejales, 

es decir, diecinueve. Por lo tanto, hay quorum 

decisorio, señor presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias, señor secretario. Vamos a darle la 

palabra al honorable concejal Javier Ayala. 

 

CONCEJAL JAVIER AYALA: Buenos días presidente, buenos 

días para todos los honorables concejales. Bueno, ya 

que se está presentando que el doctor Julián Silva no 

puede asistir a presentar su informe, yo presento una 

moción de aplazamiento, señor presidente. Siempre y 

cuando se le haga llegar al doctor Julián una nota, 

digamolo así, de llamado de atención, y que por escrito 

nos, eh, nos certifique su ausencia del día de hoy; ya 

que esta plenaria estaba programada con anticipación. 

Entonces, no sé, parece que es un caso fortuito, que el 

alcalde lo asignó como... 

 

SECRETARIO: Es que la jurídica dice que. 

 

CONCEJAL JAVIER AYALA: Para atender, eh, una visita que 

llega de, de otro sitio. Entonces, pues que por escrito 

le mande a la mesa directiva porqué su ausencia y nos 

comenten en la plenaria. Y que se reprograme 

nuevamente, esta presentación del informe de la 

secretaría de planeación. Entonces, yo presento para su 

votación, moción de aplazamiento. Y reprogramemos, como 

digo, eh, para otro día esta, este importante informe 

de la secretaría de planeación. Gracias, presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias a usted, honorable concejal Javier 

Ayala. Si es aprobado, eh, la moción de aplazamiento le 
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haremos la respectiva nota de llamado de atención y que 

nos explique, eh perdón, nos certifique de verdad que 

su ausencia sea por esa razón o por cuál fue la razón. 

Eh honorables concejales, señor secretario, entonces 

vamos a someter la votación. Honorables concejales, 

¿aprueban la moción de aplazamiento presentada por el 

honorable concejal Javier Ayala? 

 

SECRETARIO: Perdón, señor presidente. Ah bueno. Esto... 

Ha sido aprobada, señor presidente por los honorables 

concejales, aquí de manera virtual en el chat.  

 

PRESIDENTE: Bueno, secretario. Una vez aprobado, por 

favor, envía lo que menciona el concejal Javier Ayala 

para hacerle, eh, una nota al secretario de planeación. 

Que nos explique por qué no avisó con tiempo y cuál fue 

la razón, y que lo certifique. 

 

SECRETARIO: Así se hará, señor presidente. 

 

PRESIDENTE: Listo, entonces vamos a continuar con el 

orden del día, secretario. Y les informamos después, 

honorables concejales para que día queda la 

presentación del informe. 

 

SECRETARIO: Eh, señor presidente, sexto lectura de 

documento y comunicaciones. Ya déjenme un segundo 

reviso el WhatsApp a ver si me ha llegado alguna... 

Hasta el momento no me ha llegado ninguna comunicación, 

ni documento por los honorables concejales o para dar 

lectura, señor presidente.  

 

PRESIDENTE: Listo, secretario. Muchas gracias. Entonces 

continuamos. 

 

SECRETARIO: Séptimo proposiciones y asuntos varios. De 

igual manera, eh, no evidencio hasta el momento alguna 

proposición de manera forma, señor presidente, para, 

para la respectiva discusión y aprobación. 

CONCEJAL JAIME ANDRÉS: Presento la palabra.  

 

PRESIDENTE. Listo, ya no hay más proposiciones, estamos 

en vario; tiene la palabra el concejal Jaime Andrés. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ: 

Presidente, tomarme unos minutos cortos, para, eh, 

pedirles a los compañeros del concejo bajo su 

dirección, eh, que se hace urgente manifestarnos ante 

el gobierno municipal, departamental y nacional de lo 

que vivió Colombia y Bucaramanga el día de ayer bajo 
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una estrategia de reactivar la economía, terminamos 

retrocediendo en los procesos que hemos ganado frente 

al tema del coronavirus. Hoy nos afanan, eh, las 

cifras, como han venido creciendo en Colombia, pero 

preocupan las cifras como han venido creciendo en 

Santander. Bucaramanga a hoy se ha caracterizado, y el 

concejal Ávila hace unos días atrás mostraba un video 

del canal caracol donde Bucaramanga era rectificaba una 

de las ciudades que ha manejado mejor el tema del 

COVID. Pero ayer con preocupación vimos como la ciudad 

se desordenó en veinticuatro horas, y el trabajo que 

habíamos avanzado durante estos casi cuatro meses, 

siento que se perdió el día de ayer. Y si faltan tres 

días más así, yo creo, presidente que vamos a estar 

perdiendo, realmente, el avance que la ciudad ha 

tenido.  

Bucaramanga se ha caracterizado por acatar las normas, 

por ser respetuosa, por intentar mitigar un poco la 

situación desde la cultura ciudadana. Pero lo vivido 

ayer, yo creo que, eh, mis compañeros también, lo 

pudieron observar en diferentes puntos de la ciudad. 

Fue crítico. Donde no se respetaba el aislamiento, 

donde muchas personas estaban sin el tapabocas, donde 

vimos congestión en muchos centros comerciales, donde 

vimos filas enormes de carros. Y qué bien que la gente 

pueda tener plata para comprar o qué bien que la gente 

pueda reactivar la economía. Pero por qué no planteamos 

y por qué no hacemos un llamado al gobierno nacional 

para que este día sin IVA sea de manera virtual; donde 

la gente pueda acceder de manera virtual, y, y, y los 

que no puedan hacerlo a través de vía virtual, pues 

tengan unos protocolos demasiado estrictos. Porque, 

personalmente creo y en unas semanas vamos a ver las 

cifras de, de contagiados, de que lo que se ganó en los 

cuatro meses anteriores, se retrocedió. Y yo creería 

que, que es importante hacerle un llamado al secretario 

de salud para que nos entregue un informe, presidente, 

de cuáles fueron los protocolos que se implementaron 

ayer en los diferentes centros comerciales, en los 

diferentes puntos de venta, en el centro de la ciudad 

donde vimos los mayores copos de aglomeración. Y de qué 

manera, realmente, se controló: uno, el tema de 

aglomeraciones y dos, el tema de los sobre costos; 

porque muchos puntos, eh, lo que hicieron para hacerle 

el descuento del IVA, fue subirle los precios. Y esto 

ha sido una queja colectiva. Yo hoy quiero pedirles a 

mis compañeros, en cabeza suya presidente, si lo 

podemos hacer a través de, de, a través de un derecho 

de petición, o si lo podemos hacer a través de un 

pronunciamiento, o lo podemos hacer a través de una 
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carta: uno, al gobierno nacional, solicitándole que los 

próximos días sin IVA, pues, tengan unos protocolos 

mucho más estrictos, sean enfocados más desde el 

panorama virtual y se controle mucho más el tema de la 

especulación en los precios. Pero tercero, creería que 

se hace importante que el camino avanzado en 

Bucaramanga y en Santander frente, frente al tema de la 

pandemia no lo perdamos por el mal manejo de 

situaciones como el día de ayer. Y para esto, se hace 

importante pedirle al secretario de salud que nos 

entregue al concejo un informe de, de cuáles fueron los 

protocolos utilizados, y qué, y qué, cuáles lugares 

ayer fueron sellados o cerrados por esta situación, 

como sucedió en varias ciudades del país. 

Presidente, dejo esto sobre la mesa. Eh, quedamos bajo 

su directriz y lo que los compañeros también definan, 

si puede haber, si puede haber un pronunciamiento 

colectivo de los diecinueve concejales frente a esta 

situación. Créanme que vamos a generar una presión muy 

clara entorno al gobierno municipal, departamental y en 

algo, a nivel nacional para que nuestra petición y la 

petición de miles de bumangueses sea escuchada. Muchas 

gracias. 

 

PRESIDENTE: Gracias a usted, honorable concejal. Tiene 

el uso de la palabra el concejal Leonardo Mancilla, y 

seguidamente, el concejal Carlos Parra. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. LEONARDO MANCILLA AVILA: 

Gracias, presidente. Pues, me acojo a lo que dice el 

honorable concejal Jaime Andrés Beltrán, creo que no 

podemos retroceder. Lo que se vivió ayer en Colombia 

fue, la verdad, catastrófico a lo que se ha hecho 

frente a esta pandemia. Vimos por redes sociales como 

la gente se aglomeró, no respetaban el distanciamiento, 

no respetaron nada. En Bucaramanga, pues se tuvo un 

poco más de cordura, pero igualmente esto lo vamos a 

ver en diez, quince días, el resultado de este día sin 

IVA. Incluso, fuimos burla a nivel internacional, de lo 

que se vivió ayer. Yo sé que esto es un decreto, eh, 

presidencial, pero también, el alcalde de la ciudad 

puede declarar el día sin IVA virtual. Yo le propongo 

al ingeniero Juan Carlos Cárdenas que este día, de día 

sin IVA en Bucaramanga sea virtual, que decrete que 

solamente se pueden hacer compras dentro de la ciudad, 

virtual en ese día sin IVA, para que no retrocedamos 

frente a lo que hemos llevado. Somos una ciudad ejemplo 

que de todos modos nos preocupa como se ha venido 

disparando en los últimos días la propagación del 

virus, pero no podemos retroceder. Entonces, yo le hago 
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ese llamado al alcalde Juan Carlos Cárdenas para que 

esos dos días que faltan, que son sin IVA, se decrete 

que solamente sean, se hagan virtualmente; y así no 

vamos a retroceder en lo que ya hemos avanzado, y 

podemos salvar vidas que es lo que más interesa. Me 

preocupa porque mucha gente de clase media, decía que 

no tenían dinero, pero ayer se van y se ponen a 

endeudarse, y dice uno: oiga en Colombia no hay plata, 

pero la gente sí se endeuda para adquirir un televisor, 

que como también vimos, muchos almacenes le subieron 

hasta el precio. En Colombia nos pasa, a los 

colombianos, el error de caer en estas trampas y 

siempre, y siempre vamos y nos endeudamos. Entonces, 

repito, hago la invitación al alcalde Juan Carlos 

Cárdenas para que decrete los días sin IVA en la ciudad 

de Bucaramanga, que sean virtuales. El comunicado, le 

pido ese favor al alcalde de la ciudad. Muchas gracias, 

presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias a usted, honorable concejal. Tiene 

el uso de la palabra el concejal Carlos Parra. Y 

seguidamente, el concejal Luis Ávila. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: 

Gracias presidente. Pues, en primer lugar, eh, como mis 

compañeros, sumarme pues, a las, a las, eh, replicas o 

reclamaciones al gobierno nacional por una medida 

incoherente, impertinente respecto a los refuerzos 

globales que se han hecho para la activación gradual de 

la economía. Creo que la medida propuesta por el 

concejal Jaime es muy buena, es decir, que entre los 

diecinueve podamos hoy sacar un comunicado en el que 

pedimos dos cosas básicas. Uno, que solamente se 

aplique de manera virtual. Y dos, o les propongo esta 

segunda, es que haya algo enfocado en pequeñas y 

medianas empresas. Porque, quién se queda con las 

utilidades del día sin IVA. Dos tipos de, de ganadores 

tiene el día sin IVA: uno, grandes superficies, 

Falabella, eh, Alkosto, que, en muchos casos, incluso, 

son de patrimonios extranjeros; y dos, sus proveedores, 

Toshiba, Sony, Apple. ¿Acaso eso es re activar la 

economía de la gente que lo necesita en la calle? No, 

eso es reactivar la economía de la gran superficie que, 

cuyos empleados, pues pueden, eh, seguir contratando. 

Pero ese es un sector muy puntual de la economía, 

nosotros necesitamos algo que se enfoque en pequeños y 

medianos, eh, empresarios, y reactivar su economía. La 

medida que propone mi compañero, Leonardo Mancilla, 

pues en mi perspectiva creo que es muy buena, pero se 

sale de la competencia del alcalde porque el único que 
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puede determinar la normatividad tributaria, pues es el 

presidente. Pero en este caso, nosotros si tenemos la 

posibilidad por IMEBU, de desarrollar iniciativas que 

empujen un poco más la virtualidad, la virtualización, 

y el incentivo a pequeñas y medianas industrias, y con 

algunos incentivos, promociones, etcétera. Pero 

nosotros no podemos, digamos, enfocar desde el punto de 

vista económico nuestras medidas de protección para los 

grandes, no solo son ganadores. Y el tercero, los 

bancos. Cantidad de tarjetas no estuvieron activas 

durante meses, y solamente por aprovechar el día sin 

IVA la gente fue y activó su tarjeta. Primera ganancia, 

todos los cupos de manejo de las tarjetas. Hice una 

publicación que, que fue muy vista que es, usted va y 

se ahorra el 19% del IVA, pero lo pasa a 36 cuotas, y 

se, muchas veces, pagan muchas veces ese 19%; pero la 

diferencia es que ya no van a ser impuestos que se van 

a re invertir en la gente, sino ahora van a ser 

recursos que van para el sistema financiero, sistema 

que durante la crisis ha sido completamente egoísta, 

que, si bien perdonó o aplazo algunas cuotas, luego las 

cobró juntas. Sistema que se negó completamente a dar 

alivios contundentes, sistema que, teniendo ocho 

billones de pesos, perdón, once billones de pesos y 

utilidades, le pidió al banco de la república once 

billones de pesos para lograr, eh, mantener los 

créditos. Entonces, pues nosotros, yo creo que no 

podemos, eh, seguirle el juego a estas dinámicas 

políticas que se piensan mucho más desde los gremios 

que desde las personas. El gobierno nacional es un 

gobierno compuesto por gremios, a su bancaria domina el 

ministerio de vivienda, a su vez el ministerio de 

hacienda, el ministerio de comercio cuyo ministro fue 

mi profesor en la universidad y tengo que decirlo de 

frente, es una política completamente determinada a 

partir de los intereses de los gremios, de los gremios 

bancarios, del gremio de comerciantes industriales. 

Entonces nosotros no podemos hacerle, digamos, juego a 

la política desde los gremios y tenemos que hacerle 

juego a la política desde la gente común y corriente, 

que tiene en este momento afectada su economía. 

Nosotros, creo que, si sacamos este comunicado, y 

entiendo desde la pluralidad, liberándolo un poco de 

cargas ideológicas de lo que piense cada uno, sino muy 

a lo práctico, de muy, es decir, simplemente medida del 

19%, eh, virtual, solicitamos que sea virtual y 

solicitamos que se piense en pequeños y medianos 

empresarios también. Esas dos solicitudes, libres de 

cualquier carga ideológica, desde la pluralidad de 
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nuestras visiones creo que le podrían aportar mucho al 

debate. 

Y, por último, a nosotros en Bucaramanga se nos está 

diciendo, que en Bucaramanga todo estuvo bien, pero 

Bucaramanga no está sola; Alkosto, las grandes 

plataformas quedan en al anillo vial, fuera de 

Bucaramanga, y en esas sí hay evidencias de 

aglomeraciones. Entonces, así en quinta etapa, cuarta 

etapa, tercera etapa y cacique, todo esté bien. Pues si 

las cosas se ponen mal en caracolí, Alkosto, macro, 

pues se ponen mal en Bucaramanga; y hay evidencia 

gráfica de que están mal. Entonces, también aquí lo que 

se tiene que hacer es una preparación metropolitana del 

esquema de seguridad para cualquier otro tipo de medida 

porque nosotros no vamos a estar tranquilos si 

simplemente, eh, la gente está no aglomerada en quinta 

etapa, pues claro. Pero si, si se aglomeran en Alkosto 

y en las grandes superficies, pues el mismo problema 

es.  

Entonces, con esos dos puntos presidente, total apoyo a 

esa medida y ojalá podamos sacarla en esta sesión. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. LEONARDO MANCILLA AVILA: 

Presidente a réplica. 

 

PRESIDENTE: Gracias, honorable concejal, eh, tiene la 

palabra el concejal Leonardo. ¿Me dice que para una 

réplica? 

 

INTERVNCION DE EL H.C. LEONARDO MANCILLA AVILA:        

Sí señor. Eh es que el concejal Carlos Parra me dice 

que, que, que la propuesta que yo hago, no, yo no estoy 

diciendo que no se haga el, el, el día sin IVA. Yo lo 

que propongo es la forma como se compra. Entonces lo 

que sugiero es que el alcalde de Bucaramanga decrete la 

forma en que se compra ese día sin IVA. Yo lo que estoy 

proponiendo es que, solamente se hagan compras 

virtuales, que no sean presenciales; ahí no afecta el 

decreto nacional y no nos estamos metiendo con nada 

tributario. Solamente es que el decrete que ese día sin 

IVA en la ciudad sea, se hagan las compras virtuales.  

Eso era lo que quería aclarar. Gracias, presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias, honorable concejal. Tiene el uso 

de la palabra el concejal Luis Ávila. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. LUIS EDUARDO AVILA CASTELBLANCO: 

Presidente, muchas gracias. Un cordial saludo para 

todos mis compañeros concejales. 
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INTERVENCION DE LA H.C. MARINA DE JESUS AREVALO DURAN: 

Yo seguía, presidente. 

 

PRESIDENTE: No Marinita, eh, sigue después de Luis. Si 

quiere revise el chat, el concejal Danovis, después el 

concejal Barajas y después sí sumercé. Es que tal vez 

usted está viendo al concejal Carlos Barajas, y no 

Parra. O sea, el que habló fue el concejal Carlos Parra 

y por eso sigue el concejal Luis Ávila. Continúe 

concejal, qué pena. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. LUIS EDUARDO AVILA CASTELBLANCO: 

Gracias, presidente, muy amable. Eh, iniciando de nuevo 

mi participación me uno a, a la preocupación de lo que 

se presentó el día de ayer. Yo había mostrado el video, 

como le dijo el honorable concejal Jaime Andrés, donde 

destacábamos, mmm, las, las buenas prácticas que se 

están haciendo acá en Bucaramanga para la prevención 

del COVID. Y ayer, realmente, uno de los factores que 

influyó a que la gente saliera era de que, ustedes lo 

saben y lo tenemos claro que empezaba desde las doce de 

la noche, las plataformas ya estaban caídas, las 

plataformas no servían ayer. Y sí, me uno a lo que dice 

el honorable concejal Carlos Parra, nosotros tenemos 

que darle también la oportunidad a las Pymes, porque 

las grandes superficies se pueden llevar todos los 

beneficios y nos dimos cuenta que Alkosto, Alkomprar, 

las filas como existían y todo, en que los protocolos 

no se estaban respetando. Pero es que también hubo el 

gancho de que las plataformas digitales no servían. Y 

yo hice el ejercicio, y es verdad. No se podía comprar 

por plataforma, estaba muy caída la plataforma. 

Entonces, eso intuyó a que la gente tenía, tuviera que 

salir y a hacer esa reactivación de tarjetas de crédito 

y todo, que ese es el negocio, esa es la oportunidad 

que ellos tienen para que la gente se endeude. Y 

entonces, aprovechan el 19%, pues lo aprovechaban 

inicialmente en la compra, viendo, pero cuando empiecen 

a pagar los impuestos y los intereses, es ahí donde 

nosotros nos vamos a dar cuenta que realmente esto es 

un gancho. Bucaramanga es una de las regiones que más 

utiliza los medios digitales para hacer compras, y eso 

es a nivel estadístico comprobado; Santander es una 

región donde la gente compra vía digital. Pero ayer, 

desafortunadamente lo que hicieron fue, a que nosotros 

saliéramos a las calles, y es ahí donde yo digo, ¿dónde 

está el trabajo que hemos venido realizando tan 

juiciosamente? ¿Sí? Le hacemos seguimiento a las 

personas que van a una cancha a hacer de pronto un 

deporte, a jugar de pronto un partido que sabemos que 
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no lo pueden hacer, y llega la policía a tomar las 

medidas. Ayer la policía ni siquiera pudo dar abastos a 

lo que se estaba presentando en estos momentos, en los 

diferentes sectores de la ciudad. Si de pronto refuto 

un momento lo que dijo el honorable concejal Carlos, 

Caracolí, Quinta, Cacique, sí se destacaron por los 

protocoles, ellos sí respetaron los protocolos. Ya los 

otros almacenes... y Jumbo. Ya los otros almacenes como 

Alkomprar, Alkosto, sí, ellos totalmente, o sea 

desaforados, no dieron abasto; pero fue porque también 

la gente tomó la decisión de irse para allá. Y lo otro, 

gente que, la prevención, la gente no estaba respetando 

los protocolos de seguridad. Nada de tapabocas, nada 

del uso del anti bacterial. Entonces, es ahí donde 

nosotros tenemos que presentar este, este documento y 

sentar nuestra protesta. Porque es que, se vienen 

haciendo las cosas bien, buscando hacerlas para mitigar 

esta pandemia y de un momento a otro salimos a que la 

gente salga desbordadamente a hacer compras; y lo peor, 

nos quedan todavía dos días: el otro es el 3 de julio, 

después de quincena, y pueden imaginarse que va a ser 

un poco mucho más colapsado que el que vivimos el día 

de ayer. Entonces, la clave es que las páginas 

digitales, todos los medios digitales estén habilitados 

para que las personas puedan hacer las compras, que eso 

es lo que realmente va ayudar y va a beneficiar en 

cierto punto para evitar la propagación de la pandemia. 

Muchas gracias, presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias a usted, honorable concejal. 

Entonces tiene el uso de la palabra el concejal 

Danovis. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES: 

Bueno, muchas gracias presidente por el uso de la 

palabra. Un saludo nuevamente para todos. Para nadie es 

un secreto que ayer, pues, en primera medida fue el día 

sin IVA, pero en quince días es muy probable que 

estaremos viviendo en todo el país el día sin UCIs. 

Ayer fue un totalmente un acto de irresponsabilidad. 

Ayer fuimos vergüenza a nivel mundial, grandes 

noticieros del mundo anunciaban que en Colombia se 

estaba celebrando el día del COVID. Entonces, este es 

un llamado, pues, de los más grandes, de atención al 

gobierno nacional en cabeza del presidente Iván Duque, 

que al final del día lo único que dijo fue que no había 

que buscar culpables, y eso me parece totalmente una 

respuesta muy, pero muy preocupante de parte de un 

mandatario nacional que diga que no había que buscar 

culpables del día sin IVA, que había que avanzar cuando 
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es muy probable que de aquí en quince días vamos a ver 

los resultados de este día sin IVA y lo que produjo en 

el país, y los días sin IVA que se vienen. Pues, 

grandes conclusiones que nos deja este día sin IVA 

fueron que, la mayoría de aglomeraciones se dieron en 

las grandes superficies, ¿y qué compraban en las 

grandes superficies? En su mayoría, electrodomésticos 

importados. Nada de producción nacional. Absolutamente 

nada; la producción nacional se quedó quieta. 

Microempresarios, emprendedores, no vendieron 

absolutamente nada. En vez de concentrarnos en esta 

población que es local, que es nuestra, que están 

nuestras empresas, en vez del gobierno nacional apoyar 

con campañas nuestras empresas, incentivamos a los que 

más tienen, a los que siguen teniendo el control del 

país, a los grandes banqueros, al grupo empresarial 

Sarmiento Angulo, a cada uno de ellos que durante años 

han invertido dinero en los gobiernos, y a nosotros y 

al pueblo les sigue tocando lo más feo. 

¿Qué también pasó? ¿De qué nos dimos cuenta? Que las 

plataformas digitales en Colombia no están preparadas o 

no tienen la suficiente organización para responder a 

la demanda. Fue otra de las grandes realidades que 

vimos, que las paginas se caían a cada rato, que 

inclusive, había filas virtuales. Imagínense, filas 

virtuales para entrar a una página a comprar cualquier 

producto. Entonces, para las próximas, para los 

próximos eventos del día sin IVA, pues ya varios 

congresistas, ya varios alcaldes se han pronunciado 

para decirle al alcalde: oiga, aplace eso. No en estos 

momentos donde el pico de contagio cada día está 

aumentando más. No sabemos cuándo va a ser el pico de 

contagio del COVID, pero si ustedes revisan, ayer fue 

el día con más muertes por COVID en lo que va de la 

cuarentena. Y eso que lo de ayer es lo de hace diez 

días, ahora imaginémonos cómo va a ser en quince días.  

En segundo lugar, que todos los locales que tengan 

productos sin IVA, para mí, no deben abrir sus tiendas 

físicas, todo se tiene que hacer de manera virtual. 

Tienen todo este tiempo para que vuelvan a organizarse 

bien de manera virtual y que lo hagan.  

Y en tercera medida, aquellos negocios que no tienen 

acceso a la exoneración del IVA, pues que puedan abrir 

y vender como siempre sin grandes comercios haciendo 

competencia. Hay muchos locales, hay muchas empresas 

que, realmente no tienen productos excesos de IVA, pero 

que lo puedan volver a hacer, que funcionen 

normalmente; ellos sí. Pero los que tenga productos con 

IVA, lo venden de manera virtual y lo entregan de 

manera ordenada para que no se siga produciendo lo que 
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vivimos ayer, que para, que fue la vergüenza, digamos 

para mí, más grande, una de las más grandes que ha 

tenido Colombia referente al tema de la pandemia y de 

cómo la estamos enfrentando. Ayer posiblemente, como 

decía más de un compañero, se perdió todo el trabajo 

realizado en estos tres meses, y tiene un responsable: 

el gobierno nacional en cabeza del presidente Iván 

Duque por no escuchar y no pensar realmente en el 

bienestar del pueblo y qué era lo que necesitaba. Ayer, 

es muy triste lo que pasó. Nos falta mucha cultura 

ciudadana. Ayer se acabaron los televisores, pero nadie 

fue a comprar libros. Ayer se llevaron, arrasaron las 

tiendas con grandes electrodomésticos y todas las 

librerías nacionales se quedaron vacías. Eso nos 

demuestra que tenemos que seguir trabajando por que el 

país recupere, y sea un país con memoria y no un país 

sin memoria como lo que hemos estado viviendo durante 

todos estos años. Gracias, presidente.  

PRESIDENTE: A usted, honorable concejal. Tiene el uso 

de la palabra el concejal Carlos Barajas. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. CARLOS ANDRES BARAJAS HERREÑO: 

Muchas gracias, señor presidente. Bueno, lo primero 

que, que hay que referir en esta importante 

conversación que ojalá hubiera un delegado acá de la 

administración, pero desafortunadamente no lo hay, y 

esperaría uno que esto no se quede en una simple 

conversación en un canto a la bandera. Pero presidente, 

lo primero que hay que referir es que, creo que los 

compañeros que me antecedieron se están refiriendo es 

al escenario a nivel nacional. Y ver en rede como, lo 

que ocurrió en Cali, en Barranquilla, en algunos 

sectores de Bogotá, pues deja mucho, deja mucho qué 

pensar y ni siquiera tanto del gobierno sino de la 

misma gente. O sea, el desvalor por la vida. Es que hay 

mucha gente que no le importa la vida, hay gente que, 

que hoy el COVID no ha sido asimilado por los 

ciudadanos, por el ser humano, como una verdadera 

enfermedad catastrófica. Y el gobierno podrá hacer 

todos los esfuerzos que sean, pero si nosotros no 

tenemos una cultura de valor por la vida, entonces el 

mensaje de ayer es que nos toca quedarnos encerrados de 

por vida; pareciera que ese es el mensaje de ayer.  

Yo sí tengo que destacar que, en Bucaramanga, 

Bucaramanga, Bucaramanga, Alkosto no queda en 

Bucaramanga. Yo tengo que destacar que Bucaramanga se 

comportó bien. El Cacique, hubo un buen control, en, en 

Quinta etapa, en San Francisco, no sé si ustedes dieron 

una pasada por San Francisco. Eh, en Gratamira, estaba 

lleno, pero había, había moderadamente orden. Es decir 
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que, eh, no vengamos aquí a hablar de Alkosto, cuando 

la responsabilidad de Alkosto no es de Juan Carlos 

Cárdenas, era de Miguel Ángel Moreno. Entonces, eh, 

ojo, entendamos eso también porque si venimos a 

crucificar aquí a, a, yo vengo a crucificarme por, por 

lo que pasa en mi casa, en la casa del vecino, creo que 

estamos equivocados. Y, y, y si me parece que hubo 

falta de coordinación, y ni siquiera tanto del alcalde 

Miguel Ángel, de los mismos señores de Alkosto. Eh, en 

Caracolí, hubo disciplina y terminaron cerrando el 

centro comercial, no dejaron entrar a más gente hasta 

que no se agotara lo que había, allá, ya dentro del 

centro comercial. Las intenciones, las intenciones 

fueron buenas, pero aquí lo que nos hace falta 

presidente es valor por la vida, valor por la vida. 

Ayer el mensaje fue que nosotros estamos condenados a 

quedarnos encerrados en la casa de por vida. Pero den 

una pasadita, pasen la página más atrás. Ayer fue el 

día sin IVA, pero el jueves no había día sin IVA, el 

miércoles tampoco, el martes tampoco y la semana pasada 

menos. Y no sé si algunos de ustedes han ido al centro 

de Bucaramanga, en donde ahí sí hay que llamarle la 

atención a David Cabanzo porque el centro de 

Bucaramanga está como si no pasara nada. Y, y no en día 

sin IVA, son días normales en donde llama uno a David 

para comentarle situaciones y desafortunadamente no 

contesta el teléfono. Pero, pero lo que pasa aquí es 

que necesitamos más pedagogía para que la gente 

entienda que podrá haber cincuenta días sin IVA o el 

presidente suspender los días sin IVA, y esa no es la 

solución; la solución es entender que la cultura 

nuestra es aprender a vivir, que yo no me puede acercar 

a una persona a más de dos metros en la calle, es 

aprender a cuidar nuestra vida. Entonces, satanizarnos 

aquí, eh, eh, por salir a la calle y rasgarnos las 

vestiduras y criticar todo lo que está pasando, yo 

creería que no sirve de mucho; y decirle al presidente, 

Iván Duque que lo que está haciendo no sirve, y, y que 

el mundo entero nos criticó. Yo creo que el mundo 

entero debería criticar a los colombianos, no al 

presidente, porque él estaba también mirando, y yo no 

estoy celebrando a Iván Duque, pero sí también hay que 

entender que era mirar cómo se medía el comportamiento 

de los colombianos ayer. Y desafortunadamente fuimos 

muchos colombianos indisciplinados, fueron, porque yo 

no salí a comprar. Pero mire Medellín, como se 

comportó. Mire Bucaramanga como se comportó; la media 

Bucaramanga fue un buen comportamiento. Entonces, no 

salgamos tampoco a coger a piedra al alcalde de 

Bucaramanga y a las estrategias que se hicieron en 
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Bucaramanga porque yo también tengo que reconocer el, 

el esfuerzo que hizo el general García, ¿sí? 

Desafortunadamente, si tengo que, como dice mi 

compañero Chumi, ponerle tarjeta roja a David Cabanzo, 

pero al general García sí hace una buena tarea. 

Ahora, nosotros no podemos tener un policía a toda 

ahora al lado de nosotros para que nos diga salga o no 

salga, o haga esto o no haga esto. Hay que trazar 

campañas y mirar cómo nosotros entendemos el valor por 

la vida.  

Concejal Nelson, usted no sé si se da cuenta como la 

gente en ciudad norte pareciera que no tuviera, eh, la, 

la conciencia que debemos tener un distanciamiento. Yo 

estuve abajo en un barrio y la gente anda normal, sin 

tapabocas, sin nada. En el centro de Bucaramanga, común 

y corriente. Y venden tapabocas como si, como se 

exhiben las gafas de, de sol en el centro. Y hasta, 

falta que se los prueben y le digan: este no me gusta, 

muestre otro. 

O sea, eso no puede ser así. Y no le echemos la culpa 

al día sin IVA, echémole la culpa a la falta de 

conciencia, al desvalor que hay por la vida, y no solo 

de muchos bumangueses sino de mucha gente en el mundo. 

Entonces, el llamado de atención que hay que hacer y 

que ojalá lo hagamos, que ojalá se le haga en 

comunicado, es a David Cabanzo y que nos explique 

cuáles son las estrategias que está haciendo para 

contener la disciplina y el orden en el centro de 

Bucaramanga. No en el día sin IVA porque hoy es día sin 

IVA, y a lo mejor el centro está lleno de vendedores 

informales que desde luego el hambre también los azota 

y deben llevar, buscar cómo llevar pan a su mesa. Pero 

usted va y llega a Cabecera y encuentra ahí frente a, a 

Tercera etapa los cuatro, cinco vendedores ambulantes, 

informales vendiendo frutas sin tapabocas y sin ninguna 

medida de bio seguridad. Entonces, eso es en todo lado. 

Y el desespero por el hambre, la gente no le está 

poniendo atención al coronavirus, pues, eso es a lo que 

hay que ponerle atención acá. Entonces, sí creo que 

deberíamos en vez de mandar un comunicado al presidente 

de la república que se va a quedar en un canto a la 

bandera, es pedirle a, a David Cabanzo que nos 

determine cuáles son las estrategias de contención de 

las medidas en, en todos los días, no en los días sin 

IVA. Y bienvenido el otro día sin IVA. Y bienvenido el 

otro día sin IVA. Y, y puede que suene cruel y puede 

que me vayan a dar duro en redes. Pero la gente tiene 

que entender que el mundo tiene que continuar y que yo 

no me puedo acercar a otra persona en la calle a más de 

dos metros. Entonces, entonces al presidente lo que le 
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toca hacer es cerrar el país, cerrar el país. No, 

ahora, lo que yo le quiero pedir a la directora del 

IMEBU y ojalá se lo citemos por escrito, y es que 

promueva el día sin IVA en el empresario santandereano, 

en que promueva el día sin IVA y pidámole al presidente 

que ojalá el día sin IVA se extienda a, a los libros, 

como dijeron ahorita. Panamericana no se acogió al día 

sin IVA, y ayer en Panamericana estaba solo. Y 

desafortunadamente, un libro le aplican, eh, impuestos, 

le aplican impuestos a los medicamentos, a muchas 

cosas. Entonces, a lo que verdaderamente necesita la 

gente no le aplicaron el IVA, a la canasta familiar.  

Entonces, bienvenido, bienvenidos todos los días en 

donde nosotros podamos entender que salir a calle es 

nuestra responsabilidad, no responsabilidad de Iván 

Duque, ni de Juan Carlos Cárdenas, ni de Miguel Ángel 

Moreno, ni de Claudia López. Es mi responsabilidad como 

ciudadano. Y yo sabré si estoy cumpliendo o no con la 

norma; y si no la cumplo, pues obviamente me sancionan. 

Y hay que pedirle al general García que sea también 

drástico en las sanciones, drástico. Esto hay que 

advertirlo de forma, de forma local, porque Bucaramanga 

para mí sigue siendo ejemplo en el manejo de, de, de lo 

que estamos haciendo. Hace falta un poquito de cultura. 

Si acaso vamos a mandar una comunicación, yo lo haría 

es a la superintendencia. Yo lo haría a la 

superintendencia de industria y comercio, y que haga 

los estrictos controles y verificaciones de como las, 

los grandes almacenes manejaron el, el día de comercio 

de ayer. Ah, eso sí, a la cámara de comercio, ¿qué hizo 

la cámara de comercio y Fenalco aquí en Santander para 

promover el día sin IVA a nivel del comercio 

santandereano? Ustedes iban a San Andresito, a, pasaban 

por, por San Francisco, presidente, y la verdad eso 

parecía que fuera un día normal. Entonces, es ese, ese 

entendimiento de que el día sin IVA es únicamente coger 

para Alkosto, para Falabella, y para el Éxito y Jumbo. 

No, también hay otras partes en donde yo puedo comprar. 

Entonces, es pedirla la invitación a la doctora Isabel 

Cristina que maneja muy bien el IMEBU a que llevemos 

este día sin IVA al empresario santandereano. Ejemplo, 

que Espumas Santander pueda promover su día sin IVA y 

pueda vender colchones y que no que no los vendan 

marcas que no son de aquí. Santander le compra a 

Santander. Exaltar al doctor Isnardo Guarín que ha 

sostenido a nómina en plena cuarentena, y ha sostenido 

sus derechos laborales a todos los trabajadores de 

Espuma Santander. Es a eso a que nosotros debemos 

dedicar. Pero no salir a criticar al presidente porque 

él no, él está tratando de diseñar estrategias. Y 
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obviamente los que dicen que ayer se celebró el día del 

COVID, pues, son personas, para mí, irracionales porque 

el presidente tiene que diseñar estrategias de cómo 

Colombia vuelve a moverse. Porque la gente si no se 

muere de coronavirus, se muere de hambre. Y es algo que 

debemos promover. Miremos cómo se dan descuentos al 

empresario santandereano; Santander la compra a 

Santander, hay como comprarle a Santander, hay como 

promover el día sin IVA en empresas santandereanas. Es 

a eso a lo que debemos aportarle. Por eso, sería muy 

bueno que hiciéramos una mesa de trabajo con Isabel 

Cristina, y le dijéramos: doctora, cómo hacemos para 

promover el día sin IVA en, en empresarios 

santandereanos el 3 de julio o el 19 de julio. Es a 

eso. Yo, celebro esas estrategias. Censuro y critico y 

rechazo la falta de conciencia del valor por la vida de 

los ciudadanos, de nosotros mismos, nosotros. Y yo el 

primero, que salimos a la calle y desafortunadamente no 

entendemos que lo que está en peligro es nuestras 

vidas, y la de mis hijas, la de mi familia. Es a eso a 

lo que hay que llamar la atención. Por lo demás, 

bienvenidas todas las estrategias que re abran la 

economía, bienvenidas todas las estrategias que re 

activan la economía y sigamos tomando estrategias que 

procuren, procuren el cuidado y el amor por la vida 

propia. Presidente, muchas gracias. Miremos cómo 

organizamos con el secretario una mesa de trabajo con 

Isabel Cristina y cómo organizamos que el empresario 

santandereano tenga como, eh, moverse y motivarse el 

día sin IVA y en estos días que quedan promovamos 

campañas de amor por la vida para que la gente salga el 

3 de julio, el 19 de julio con mucho amor por su propia 

vida, invirtiendo su patrimonio; cada quien es libre de 

invertir y de endeudarse, a nadie se obliga, Alkosto no 

obliga a nadie, el Éxito no obliga a nadie. Cada quien 

entiende las condiciones, obligaciones propias como 

obligaciones, eh, civiles. Entonces, hasta allá no nos 

podemos meter. Yo sí quiero advertir a, a, algunos 

concejales que me antecedieron, algún concejal que me 

antecedió, que meternos en que una persona saque una 

tarjeta de crédito, bueno cada quien es libre de 

hacerlo, hasta allá no podemos meternos; libre 

desarrollo de la personalidad y libre desarrollo de la 

economía, artículo 338 de la constitución política. 

Entonces no nos podemos interferir allá, censurar que 

porque sacaron tarjetas de crédito. Cada quien. Yo no 

uso tarjetas de crédito, es mi decisión, es mi 

decisión. Y así como yo lo decido, mucha gente lo puede 

decidir. Entonces, motivémonos para el 3 de julio y 

promovamos la disciplina y el amor por la vida para 
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estas actividades tan importantes que reactivan la 

economía en Colombia. Gracias, presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias a usted, honorable concejal. Tiene 

el uso de la palabra la concejal Marina Arévalo. 

 

INTERVENCION DE LA H.C. MARINA DE JESUS AREVALO DURAN: 

Gracias, presidente. Pero primero me excuso por mi, por 

mi intromisión, efectivamente tenía razón, presidente, 

yo iba después del concejal Barajas, me disculpa 

nuevamente.  

Bueno, eh, yo quiero comentarles señores que no voy a 

repetir cosas muy importantes que han dicho mis 

compañeros antes, voy a tratar de concentrarme en lo 

siguiente. En la jornada de ayer, nosotros encontramos 

tres factores, así como de resaltar: El estado del 

comercio, que el comercio encarna la producción, y los 

compradores. Y pues cosas importantes y lecturas que 

podemos hacer, qué pena decirlo, pues esto, no creo que 

con esto yo esté afectando ningún derecho. Pero 

culturalmente si nos dimos cuenta del, del, de la 

esclavitud del consumismo y del atraso que tenemos 

todavía en, en Colombia. Eso es innegable. Y no es algo 

que se vaya a resolver de un momento a otro. Y yo no 

puede estar diciendo aquí que el desarrollo libre de 

una persona que, en unas dificultades, porque nosotros, 

eh, el mundo entero está en un tiempo de guerra, esta 

pandemia es una especie de guerra. Entonces, yo no me 

imagino a uno en guerra, en la primera, en la segunda 

guerra mundial comprando un poco de cosas accesorias 

cuando lo que tiene que estar es mirando hacia adelanté 

cómo va a enfrentar esta dificultad que aún sigue 

siendo incierta. Entonces, culturalmente vimos ese, 

todavía, atraso y falta de conciencia. ¿Qué podemos 

hacer? Un poco difícil porque hay pensamientos que solo 

se cambian con las experiencias que la persona vive, se 

estrella y ahí sí hace una retroalimentación de lo 

hecho.  

Frente al Estado, la falta de planificación, eso es 

innegable. Yo no estoy criticando lo uno, lo otro, pero 

no se pueden lanzar medidas sin que se planifiquen, sin 

que tenga en cuenta en qué entorno yo las estoy 

lanzando; es que no le podemos decir a un país que es 

compulsivo comprador, salga con un engaño de un 19% 

cuando es mejor comprar cuando las ofertas son del 50, 

del 40 o del 70, o en otros momentos. Y un comercio 

también desesperado porque lleva más de tres meses con 

sus vitrinas cerradas. Esos tres actores se conjugaron 

ayer y fue, el resultado fue esa mistura de desorden 

que tuvimos. Pero antes de avanzar quiero decirles que 
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a mí me gusta mucho una definición, eh, de los 

japoneses, que ellos prácticamente definen el problema 

como un tesoro oculto. Hoy nosotros estamos en un 

problema que es un tesoro oculto. Y a las oportunidades 

les encanta camuflarse detrás de una crisis. Y hoy 

tenemos una crisis. Pero Bucaramanga, que yo le sigo 

apostando a mi ciudad, por el emprendimiento, por 

muchas ventajas que tiene este perfil. El área 

metropolitana. Me gusta mucho más que esta sea una 

solución de área metropolitana como lo propuso alguien. 

Podemos estar mandando un mensaje positivo al país si 

de esta dificultad sacamos una propuesta, eh, vía 

recomendación porque es claro que nosotros todo lo 

tenemos que hacer a nivel de sugerencia, y que ojalá en 

Santander lideráramos acciones que no cierren la puerta 

a ninguno de los tres actores, pero que sí la, eh, 

resuelva de una forma diferente.  

Jose Luis me puede ayudar, ingeniero con, con esa 

aplicación que le envíe, que yo quiero que mis 

compañeros la vean. Que, incluso yo le había 

recomendado esta aplicación, se la había recomendado al 

alcalde, y le había dicho que podíamos estar pensando. 

Miren, esta aplicación que se llama Tienda Cercano, es 

una aplicación que Bavaria, Bavaria fue el exponsor de 

esta aplicación. Entonces, Bavaria la desarrollo y se 

la regaló a los tenderos. Entonces los tenderos que 

tomaron esta aplicación o que la tienen, y se la envían 

a sus clientes, yo puedo colocar, yo tengo de hecho la 

aplicación. Usted pone la aplicación y la aplicación le 

dice cuál es la tienda que el producto suyo tiene, que 

está más cercana a su casa y la pide, y la envía a 

domicilio. Entonces, la primera propuesta que yo haría 

alrededor de este tipo de aplicación, es que los 

centros comerciales como el Cacique, como Caracolí, 

como primera, segunda, tercera etapa, es decir, los que 

tienen la posibilidad o el musculo financiero de 

hacerlo, puedan eh, digamos que ser el apoyo para sus 

comerciantes, creando este tipo, este tipo de 

aplicación. Entonces, que yo pueda tener desde la casa 

para ese día, porque ustedes han hablado, y también lo 

dijo la alcaldesa de Bucaramanga, de Bogotá, perdón, 

que se repitiera ese día, pero que fueran ventas, eh, 

solo virtuales. Estamos de acuerdo. Pero también es 

cierto que ayer, las, eh, las páginas de muchos se 

colapsaron. Entonces, si los centros comerciales apoyan 

a sus comerciantes con este tipo de aplicaciones, uno 

podía comprar en Caracolí, comprar y todo se despacha a 

domicilio. Y será una gran oportunidad para nuestros 

domiciliarios que también necesitan que se mueva el 

circulante, que para ellos se mueva la economía. 
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Entonces, una gran propuesta que podríamos plantear 

sería esta para los comerciantes; esta misma se puede 

incluso aprobar, eh, y se lo recomiendo a usted 

concejal Leonardo, con el tema de los productores de 

calzado, ellos pueden también desarrollar esta 

propuesta, que la tengamos nosotros si necesitamos 

cualquier producto de la zona de San Francisco 

comercial, del, del, allá especialmente es gremio del 

calzado, y nos puedan atender de mediante esta 

aplicación. IMEBU puede ser el gestor y el líder, y 

apoyado en las TIC's de buscar herramientas virtuales 

para que no solamente ese día, esta es una forma de 

decirle al país: el comercio se puede re activar, pero 

tenemos que inventar una forma distinta de comprar. No 

yendo a mirar las cosas en tumulto, sino una forma 

diferente de apoyar o de, o de llegar al espacio 

virtual con economías locales que son las que nos 

corresponden impulsar, y en eso estoy totalmente de 

acuerdo. No hay comparación entre los empleos que 

desarrolla un Alkosto y los empleos que desarrolla el 

gremio del calzado, el gremio de la confección, el 

gremio de los alimentos. No hay comparación, señores. 

Esa es una mentira muy boba que nosotros nos decimos y 

nos creemos desarrollados porque llega aquí un Macro o 

un Alkosto que lo que vienen es a mitigar mucho más el 

desarrollo de la economía local y la generación de 

empleo realmente es muy poca. Entonces, pensemos en 

hacer ese tipo de apoyos, eh, en cuanto a, al 

desarrollo de las zonas con aplicaciones de este tipo. 

IMEBU apoyado en las TICS puede llegar también, y ahora 

me voy a, me voy a extender, al 57% de la economía 

informal que tiene Bucaramanga. Ellos no pueden quedar 

por fuera de esto. Yo sé que ellos no están muy 

organizados, sé que ellos no están tan agremiados, como 

pudiéramos, como nos quedaría más fácil establecer la 

asociación de vendedores ambulantes. Hay algunos en, 

en, de los que venden en casetas, que están 

organizados. No son muchos, pero hay algunos que están 

organizados. Y yo me atrevo a proponer que así como lo 

hicimos con los mercadillos y con el ejército nacional, 

porque vuelvo y digo esta pandemia es un tipo de guerra 

y tenemos el ejército, pues apoyémonos en el ejército, 

para mirar si es posible que ese día hagamos una 

jornada de ventas ambulantes también; que puedan salir 

por diferentes zonas y barrios, que las señoras puedan 

salir o señores puedan salir a comprar el detalle que 

uno muchas veces compra con los vendedores informales, 

y que no lo consigue en otras partes. Y le damos 

también un alivio a esa informalidad que lleva mucho 

tiempo esperando que llegue el mercado, que llegue el 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 24 

de 44 

 

  
bono. Porque en ese asistencialismo que tenemos hasta 

hoy, del bono del mercado, y del, y perdón, del bono 

solidario y del mercado, el país no puede seguir y no 

debe seguir tampoco porque la idea no es entregarles a 

las personas las cosas sino enseñarle a que ellos 

mismos las desarrollen. 

Entonces, yo me sumo a las propuestas anteriores, 

propongo estas alternativas un poco más objetivas y 

prácticas porque, vuelvo y les digo, si hay un problema 

no profundicemos más en el problema que yo creo que el 

problema ya quedó muy claro para el país. Profundicemos 

y desgastémonos en propuestas de solución. A ese 

balance que pedía, no recuerdo, alguno de ustedes pidió 

un balance al secretario de salud sobre los protocolos, 

etcétera, yo creería que, a ese balance, a parte del 

tema de bio seguridad, podemos también pedirle un 

balance que nos de la alcaldía o el área metropolitana, 

sobre qué pasó ayer. O sea, si hubo también en términos 

de personas detenidas, de, de riñas, de robos, 

etcétera; un balance un poco más general de lo que pasó 

en la ciudad. Y desde luego, hay un actor importante 

aquí que es espacio público, él también nos puede decir 

si nosotros podemos o si la ciudad puede, o que él 

mismo espacio público diseñe una estrategia en donde 

pueden salir los vendedores ambulantes, la 

informalidad, ese día y de aquí en adelante con todos 

los, eh, protocolos de bio seguridad, porque la 

economía, en medio de la crisis de la guerra, tiene que 

seguir avanzando. Porque estos comerciantes también son 

importantes, eh, pongámonos en el lado de ellos, hay 

muchas empresas ya cerradas, otras a punto de cerrar. 

Hay otras ciudades del mundo que ya empezaron abrir las 

puertas al comercio. Obvio, con otros escenarios 

culturales. El de nosotros es un poco más precario, 

pero igual es la Colombia que tenemos, es la que hemos 

construido y es en la que vivimos, y desde luego es en 

la que debemos legislar. 

Pues ese es mi aporte. Eh, creería que se podría 

pensar, presidente en que haya un grupo de aquí de los 

diecinueve que se encargue de protocolizar el diseño de 

esta propuesta y podérselo pasar a la administración.  

Y una cosa muy importante, considérenlo ustedes, yo 

creo que el concejo debe pronunciarse en cuanto a lo 

que pasó ayer frente a los ciudadanos. ¿De qué manera? 

No sé, para eso tenemos prensa. Se lo dejo a la mesa 

directiva. Nosotros debemos salir a hacer un comunicado 

a la ciudadanía. Porque tenemos que manifestarnos como 

control político que somos de la ciudad. Yo creo que 

los ciudadanos esperaron ayer todo el día que saliera 

alguien de la administración municipal y dijera: Oiga, 
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¿qué pasó con ustedes? Porque a veces el tirón de 

orejas es necesario. A veces también decirle a la gente 

que haga lo que se le dé la gana y no pasa nada, eso no 

puede ser. Entonces yo creo que sí, alguien tiene que 

pronunciarse. Y nosotros como concejo de ciudad debemos 

salir a hacer un comunicado. No sé quién lo haga, pero 

dejo esa propuesta. Gracias, presidente, muy amable. 

Esa era mi intervención. 

 

PRESIDENTE: A usted honorable concejal. Tiene el uso de 

la palabra el concejal Robin Hernández, vocero del 

partido Liberal. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES: 

Bueno. Eh, buenos días compañeros. Como siempre lo he 

dicho, pues, realmente ya hemos escuchado en cada uno 

de ustedes, que ha expuesto, y con muchos de ustedes 

estoy de acuerdo en muchas cosas, en otras no. Pero yo 

sí estuve verificando desde, desde las doce de la noche 

que arrancó esto. Realmente, lo de estas plataformas. 

Las plataformas sí estaba sirviendo, lo que pasa es que 

varios han argumentado de que, unos dicen que no 

estaban sirviendo, otros. Lo que pasa es que colapsaron 

estas plataformas, realmente. O sea, Colombia no, y las 

plataformas, la parte tecnológica, no estaba preparado 

para esto, no estaba preparado realmente, eh, todos los 

usuarios, el gobierno. Esto fue, pues, de alguna 

manera, eh, advertido. Y qué hay que traer a colación 

con esto, o sea, realmente, estas grandes plataformas o 

superficies, sí, lo que se vio fue pura compra de 

electrodomésticos, donde se hacían grandes colas, no 

solamente como lo argumentaban que fue solamente en 

Alkomprar, yo lo vi aquí en Alkosto, en Alkomprar de la 

carrera 27 también había colas. Entonces, pues, 

realmente, lo que llegamos a la conclusión es que 

Colombia no está preparada para estas cosas. Que sí, 

que había personas que salieron a comprar, vieron la 

necesidad y vieron la oportunidad, porque esto es de 

oportunidades también, de hacerse a su 

electrodoméstico, a las cosas. Y ganaron, sí, como 

decían algunos, las grandes plataformas, porque lo que 

ganaron fue, solamente se podía comprar con tarjetas 

débito o crédito, o sea, solamente con el sistema 

bancario. Donde la gente se pone a pensar a veces y 

dice: Oiga, qué gané. Cuál fue el costo-beneficio. Está 

bien que lo hubieran hecho, o bien con una tarjeta 

débito donde pagan de una vez, o una tarjeta crédito a 

una cuota. Pero a veces no se ponen a pensar que, por 

ejemplo, las tarjetas de las grandes plataformas que 

tienen ellos, la cuota de manejo es alta y que en el 
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transcurso del tiempo lo que van a ahorrarse, lo van a 

terminar pagando a estas plataformas. Pero eso es el 

que detenidamente lo hace. Hay que también, como 

decíamos, es, es, hubieron quejas de los precios que 

habían sido cambiados con anterioridad. Yo pienso en 

hacer un llamado o no sé, o un oficio, o una carta 

pronunciándonos al concejo que, siempre que hayan 

estas, eh, aperturas de estas grandes, eh, descuentos 

supuestamente por el IVA y eso, revisar primero con 

anterioridad qué es lo que está pasando en esas grandes 

plataformas que son las que se ven beneficiadas de 

esto. Y como lo decían varios compañeros, el sector del 

comercio a nivel local no se movió, solamente fueron 

estas grandes superficies las que realmente estuvieron 

ahí. Entonces, hay que proponer a una cámara de 

comercio, a toda la agremiación de FENALCO, a todos 

ellos para que realmente cuando hayan estas 

oportunidades, sean escuchados a través del gobierno 

nacional para que ellos también, de alguna manera, 

tengan estas oportunidades. Y decirles también en el 

mismo oficio que cuando se hagan estas cosas, porque no 

estoy totalmente, estoy en desacuerdo en el sentido en 

que la gente se aglomeró; seguro, pues fuimos el hazme 

reír a nivel mundial con esta jornada, porque la gente 

se aglomeró. Todos los esfuerzos que se habían avanzado 

de verdad, y la gente que había dedicado a estar 

resguardada, pues de alguna manera van a quedar 

desprotegidos. Y si hay más contagios, no importa si 

sea, llámese Florida o Girón, son, eh, de alguna 

manera, municipios cercanos que, que de alguna manera 

nos afectan a nosotros. Y todo a nivel local. 

Entonces, todo lo que pasó se va a ver reflejado, yo 

les decía que en ocho o diez días. Y la próxima 

jornada, como lo decían algunos, es el 3 de julio, y 

la, y la que le sigue es el 19 de julio. Es mirar a ver 

cómo se prepara y cómo realmente las autoridades, ya 

que esta, estos días se prepara primero que todo que 

las plataformas estén realmente asequibles a todo el 

mundo; porque si no están asequibles, pues la gente se 

va a la calle. Así de sencillo es. Y a la gente a veces 

no le importa la salud con tal de ir a comprar su 

electrodoméstico. Pero eso es una, una gran conclusión 

y una gran, de alguna manera, una gran, eh, enseñanza 

que nos deja esto para la próxima. Y es mirar a ver 

cómo el gobierno municipal y el área metropolitana, 

porque son los vecinos, se prepara para que realmente 

la próxima jornada no se vaya a salir de control. Y se 

van a dar cuenta en diez días, como lo decían algunos 

compañeros, en quince días cuántos son los contagios 

que hubieron. Entonces, es mirar a ver cómo a través 
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del alcalde y el área metropolitana, todos los alcaldes 

se sientan y revisan ese tema, de cómo va a ser la 

próxima jornada del 3 de julio, para que no haya esas 

aglomeraciones, para que la gente pueda comprar, que 

las plataformas virtuales sirvan. Y, y así, pues de 

alguna manera mitigar esa vaina y que haya 

oportunidades de que la gente salga, también trabajar 

con el sector de, de alguna manera de, del comercio de 

los pequeños comerciantes, porque ellos tampoco se 

vieron beneficiados con esta jornada, esto es claro 

para todo. Entonces, pues, realmente eso es lo que, lo 

que dejo, lo que estuve haciendo seguimiento, por lo 

cual realmente estoy en total acuerdo y en algunas 

cosas en desacuerdo porque no es, primero la salud que 

cualquier otra cosa. Entonces, muchas gracias, 

presidente, por la oportunidad.  

Gracias compañeros por siempre escuchar. Y aquí estamos 

para apoyar todo lo que ustedes también digan. 

 

PRESIDENTE: Gracias a usted honorable concejal. Tiene 

el uso de la palabra el concejal Carlos Parra que me 

está pidiendo una réplica. Y seguidamente el concejal 

Fabián Oviedo. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: 

Gracias, presidente. Pues voy a referirme a la 

intervención de mi compañero Carlos Barajas en 

referencia a varios puntos que se referían 

directamente, pues, a los argumentos que yo puse en la 

mesa. Creo que a veces, pues, solamente, eh, esta, o 

creo que esta intervención es solamente disentir por 

disentir. Por solamente llevar, tratar de llevar la 

contraria. Esperar, pues, a ver qué decimos nosotros 

para tratar de decir lo contrario, en varios puntos. 

Por ejemplo, eh, que no, que la responsabilidad es de 

las personas y no del presidente. El mismo concejal 

Carlos Barajas, hace dos días estaba twitteando, 

diciendo que la culpa era del presidente. Y twitteando, 

diciendo: gracias presidente Iván Duque por darnos el 

beneficio del IVA, y así podemos engañar a muchos bobos 

ingenuos que creen de estas ayudas. Atentamente, 

Alkosto, jumbo, Falabella. Entonces, pues, o sea, es 

tratar de llevar la contraria por llevar la contraria. 

Yo creo que nosotros tenemos que sobreponernos como a 

la, a los sentimientos, pues que uno siente cuando otra 

persona habla. Y sobreponernos para, para encontrar 

puntos comunes. Yo creo que todos estamos de acuerdo en 

que, en que los tomadores de decisiones tienen una 

responsabilidad más allá de las responsabilidades de 

las personas. Y es que, si nosotros, eh, mantenemos la 
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economía quieta tres meses, y en un solo día 

concentramos toda la demanda reduciendo el 19% de los 

precios, es un efecto obvio que se va a colapsar el 

mercado.  

El segundo punto que hablaba era de la (HORA 1:16:04) y 

que son decisiones individuales. Son decisiones 

individuales. La voluntad dentro del capitalismo es una 

idea utópica. Y es que usted dice, mañana vamos a 

cerrar los centros comerciales y la gente se le 

aglomera a comprar papel higiénico, porque esa idea de 

voluntad y de doble racionalizar al sujeto en el 

mercado, es una idea que está súper sobrevalorada, y 

además re evaluada por los mismos efectos de la 

economía. El sujeto económico, un sujeto racional, es 

una decisión, es un paradigma que fue superado hace 

muchísimo tiempo. Entonces, si la persona necesita y 

comprarse, y ahorrarse el 19% para tener el Smart TV y 

para eso necesita utilizar tarjeta de crédito, pues sí, 

esa es una decisión individual, soportada sobre un 

mercado que tiene unos incentivos. Y que además va a 

tener unos efectos colaterales sobre todos. O la 

decisión de salir es una decisión individual, pero sus 

efectos son colectivos; porque ese que ayer estaba en 

Alkomprar de la carrera 27 con 56, donde hubo una 

aglomeración increíble, esa persona luego va a tener 

contacto con una persona que no tuvo nada que ver, que 

no salió, que ha cumplido juicioso. Sus efectos son 

colectivos, son decisiones individuales, pero con 

efectos colectivos. 

Y un segundo punto, en el que todos estamos de acuerdo 

y que me parece como, como un poco incoherente 

cuestionarlo es, a nosotros sí nos tiene que importar 

lo que pasa en la casa del vecino, porque lo que pasa 

en la casa del vecino, luego se mete uno hora después a 

nuestra casa. Si en Alkosto del anillo vial, tenemos 

una aglomeración, eso tiene un efecto directo sobre las 

personas en Sotomayor, Cabecera, en cualquier barrio 

donde lleguen estas personas que estuvieron en esa 

aglomeración. Por eso, es que el próximo día sin IVA se 

tiene que planear de manera metropolitana. El alcalde 

de Floridablanca salió diciendo que iba aplicar 

sanciones, pero esto no es algo que solamente dependa 

solamente de él, depende de los alcaldes del área 

metropolitana y esto es vital que lo podamos coordinar. 

Ayer tuvimos aglomeraciones en Alkomprar, ninguna 

sanción. Tampoco a nosotros nos fue tan bien, es que 

nos venden la idea de que nos fue tan bien, pero no nos 

fue tan bien. Y que si le tenemos que enviar la carta 

al presidente Iván Duque y la Superintendencia de 

industria y comercio; la Superintendencia puede 
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controlar normas que fueron expedidas ya por el 

presidente, y es el presidente el que saca el decreto 

en el que se dice que solo es tarjeta de crédito, en el 

que se dice cuáles son las condiciones. Entonces 

nosotros no tenemos porqué mandarle a la SIC, que la 

SIC lo único que puede hacer es control de precios. 

Pero esto no es de precios, esto es de la organización 

de la medida. Y como concejal yo creo que es vital que 

logremos unirnos los diecinueve y superar esas, 

digamos, eh, diferencias pequeñas y pedir: uno, que se 

miren a los pequeños y medianos. Dos, que haya una 

articulación metropolitana con los alcaldes del área. 

Tres, que, además, tenga esto una orientación para 

evitar los contagios del COVID, bien sea virtual, bien 

sea difuminando los días, pero que haya alguna medida 

que disminuya los contagios. 

Esos puntos son básicos y yo creo que no dependen, y 

que nos superan, y que requieren un poco de nuestra 

grandeza para poder sacar un comunicado conjunto que, 

yo creo que si lo saca la mesa directiva y nosotros lo 

firmamos, sería muy bueno. Muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Gracias, honorable concejal. Tiene el uso 

de la palabra el concejal Fabián Oviedo. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. EDINSON FABIAN OVIEDO PINZON: 

Gracias, presidente. Bueno, un saludo especial a usted, 

a la mesa directiva, a los compañeros concejales, a las 

personas que nos están viendo en este momento. 

Bueno, yo pienso y quedé muy preocupado el día de ayer 

con el comportamiento a nivel general del país. Yo 

pienso que es un desacierto desde el gobierno nacional, 

porque, y también es un desacierto en el actuar de 

muchos ciudadanos que de manera muy acelerada salieron 

a ejercer las compras con los supuestos descuentos; 

supuestos porque vemos muchas denuncias en los precios 

y en el mismo sistema que siempre nos han metido, que 

aumentan los precios en el tiempo de promociones, que 

eso también tendría que sancionarse en su debido 

momento de estos almacenes que cometieron ese tipo de 

irregularidades. Pero muy, muy preocupado y triste al 

mismo tiempo de que no hemos aprendido nada en este 

tiempo de cuarentena, no ha sido ninguna enseñanza la 

que nos ha dejado, salimos de un encierro de tres 

meses, algunos cuatros meses, y salimos desesperados a 

dañar en unas horas todo hemos venido haciendo. 

Ya con respecto al tema de Bucaramanga, yo pienso que, 

eh, estamos algunos desubicados. En Bucaramanga, 

generalmente, yo lo vi en las redes sociales. El 

presidente el día de ayer destacó el comportamiento de 
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Bucaramanga. Yo vi al ingeniero Juan Carlos Cárdenas 

haciéndose los recorridos. Yo quiero que vean aquí 

este, esta imagen. Ahí dice el presidente que en 

Bucaramanga el día sin IVA fue positivo, acataron el 

distanciamiento, el uso del tapabocas, cumpliendo con 

los protocolos; y que coincide con el alcalde que la 

jornada fue de beneficio para los comerciantes con la 

disciplina social. Lo que pasa es que, en las redes 

sociales, se mostraron unos videos y unas imágenes, 

pero Alkosto y Macro, y todos los otros almacenes que 

están es en Floridablanca, no están en Bucaramanga. Yo 

quisiera Jose que usted me ayudara con este video, 

donde el alcalde ahí está explicando los protocolos que 

se implementaron, que me pareció muy buena esa acción 

del señor alcalde de Bucaramanga. Yo la verdad no la 

conocía, hasta ayer me di cuenta porque se la había 

pedido ayer al señor secretario de salud. Pero la vi y 

me pareció que sí estaba la ciudad preparada para 

atender este día, y que las aglomeraciones se 

presentaron en otros municipios del área metropolitana. 

SE REPRODUCE VIDEO. 

Entonces, eh, a mi forma de ver, Bucaramanga sí se 

preparó. El secretario del interior estaba haciendo su 

respectiva labor, la policía estuvo en las calles, 

centros específicos. Pues, ahora un hecho que es el, el 

que me decían de la 27 que el secretario tendrá que 

darnos razón y explicación de, de este hecho, porque si 

se presentaron allí irregularidades deben existir 

también la respectiva sanción. Pero nosotros debemos 

aprender de este primer día, que es el primero de tres 

días. Qué va a pasar con el siguiente, con los 

siguientes dos días que faltan por implementar en 

nuestra ciudad. Y también hacerle un llamado al 

gobierno nacional, para que en las ciudades donde se 

tuvieron los inconvenientes, pues finalmente somos un 

solo país y se cometieron demasiados errores, ellos 

deben tener sus enseñanzas para que no vuelvan a 

presentarse ese tipo de errores. Mire nosotros tenemos 

que entender que la reactivación económica ya debe ser 

un hecho, ¿sí? Yo sí quisiera que nosotros 

estructuráramos también los diecinueve un debate de 

fondo, donde participaran el equipo que tiene el señor 

alcalde frente a esta crisis. Donde nos vayamos a las 

cifras reales de los casos y los contagios de COVID 19 

en Bucaramanga. Nosotros no tenemos todavía certeza de 

esos indicadores. ¿Si ha servido estar encerrados 

durante los tres meses?, ¿si ha servido el aislamiento 

inteligente? O finalmente esta, esta enfermedad, eh, no 

es como la están pintando los medios de comunicación, 

que es tan agresiva, que se está multiplicando los 
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contagios. Nosotros tenemos que mirar las cifras 

reales, porque si no los problemas en la economía, nos 

van a llevar a unos problemas muchos más serios. Hoy 

están los restaurantes, están muchos comerciantes con 

sus negocios cerrados, están los bares, todos. O sea, 

hay muchísima gente que están, los que no se han 

quebrado ya están al borde la quiebra. Entonces, 

evaluemos muy bien con toda la seriedad del caso, 

pidámosle a la secretaría de salud, hagamos un debate 

muy estructurado para poder evaluar si esos contagios 

siguen creciendo de manera desorbitante o el caso 

específico de Bucaramanga tiene otras condiciones, para 

mirar que la reactivación económica, obvio, con los 

protocolos de bio seguridad para la tranquilidad de 

todos, pues se haga de la mejor manera y también se 

pueda avanzar pronto. Entonces, yo, también, quisiera a 

ustedes compartirles, y a los ciudadanos un vídeo ya 

para finalizar mi intervención, para que nosotros 

recapacitemos en el tema del consumismo. Mire, es muy 

triste ver cómo la gente sin tener para comer, porque 

muchos salieron a comprar en unas promociones que es un 

total engaño para endeudarse. O sea, ellos no se han 

dado cuenta que les están dando es la misma herramienta 

para que ellos salgan, compren y se endeuden, un 19% 

que les permite es con pagos electrónicos o con pagos 

de tarjeta de crédito, cuando no pueden pagar es en 

efectivo. A mí, mi papá y mi mamá siempre me enseñaron 

que los gustos se pagan de contado, cuando uno no tiene 

para, para pagar los gustos de contado, uno no se puede 

dar gusto. Entonces, es la triste realidad de Colombia, 

fuimos un tema, el día de ayer, muy muy desafortunado, 

eh, donde nos criticaron a nivel mundial, donde lo 

llamaron, inclusive, el COVID FRIDAY. Entonces, no se 

puede seguir dando ese ejemplo a nivel internacional. 

Presidente, yo con su permiso quiero que veamos este 

video que yo estuve mirando, para que entendamos y le 

demos un mensaje a los bumangueses de lo que es el 

consumismo. Por favor, Jose. SE REPRODUCE VIDEO. 

 

PRESIDENTE: Bueno, le agradecemos mucho, eh, al 

honorable concejal Fabián por el video y, pero como 

dura bastante tiempo ya les envío el link para que cada 

uno de ustedes se ilustre; recuerde que esto es un tema 

que se trató en el bachillerato. Este… tiene el uso de 

la palabra el concejal. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. EDINSON FABIAN OVIEDO PINZON: 

Presidente. 

 

PRESIDENTE: Eh, concejal va a terminar la intervención, 
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entonces por favor, tiene el uso de la palabra. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. EDINSON FABIAN OVIEDO PINZON: 

Presidente, sí, esto se trató en el bachillerato, pero 

resulta que no hemos aprendido y por eso vamos a 

terminar en un mundo sin recursos naturales, en un 

mundo con el consumismo alborotado. Entonces es muy 

importante que, si les comparta a los compañeros, pero 

más allá de nosotros, es dar el mensaje y hacer 

replicar este video para que lo entienda, para que lo 

entendamos los bumangueses y no nos dejemos llevar por 

estas políticas del consumismo que tanto nos hacen 

daños y nos han venido haciendo daño en la historia. Es 

lamentable que no, que no hayamos podido terminar de 

ver el video ya que tenemos hasta las doce de la noche 

para hacer la plenaria, y yo siempre he visto como un 

afán que no le encuentro razón. Gracias, presidente. 

 

PRESIDENTE: A usted, honorable concejal. No tenemos 

ningún afán, solo que hay varios compañeros que faltan 

por hacer el uso de la palabra. Entonces, tiene el uso 

de la palabra el concejal Tito, eh, Rangel. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: 

Gracias, presidente. Eh, bueno, muy interesante cada 

reflexión que hemos escuchado, cada compañero que ha 

podido participar, felicitarlos porque son reflexiones 

que nos enriquecen y, y ese es el objetivo de esta, de 

este debate. Yo, yo quiero sumarme a este llamado. Nos 

toca a nosotros como líderes, nos corresponde a 

nosotros como líderes de la ciudad, levantar la voz, no 

guardar silencio. Y pienso que, en esta medida que se 

tomó, que tiene un propósito positivo, desde luego, sin 

conocer el trasfondo, digamos, intereses allá muy, muy, 

muy internos de la administración nacional. Pero 

digamos que, de batería, esto es un propósito positivo 

de reactivación de la economía, pero con falta de 

operación o con muchos problemas de logística. Pero yo 

sí creo que el gran fracaso de la gran crisis, lo que 

podemos ver es en la falta de autogobierno de algunos 

ciudadanos, no solo en Bucaramanga, sino en Colombia, 

¿sí? Y, y esa falta de autogobierno es un tema que 

además es cultural, es un tema de estructura emocional, 

es un tema que veíamos ahora en el vídeo, cuando 

alguien se toma el trabajo de poder profundizar en el 

porqué de las cosas, pues entonces ahí se produce una 

razón, se produce un entendimiento y una lógica que nos 

lleva a tomar decisiones. Pero, pero el autogobierno de 

poderse controlar; yo sé que todos los seres humanos 

tenemos la tendencia del consumismo, aquí no podemos 
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tirar la piedra nadie. Todos tenemos la tendencia de 

querer, de comprar, de estrenar, digamos que de eso 

hace parte la cultura que es mundial, no solo 

colombiana. Pero pues hay niveles de autogobierno en, 

en, en, en cada familia y en cada individuo. Y eso es, 

realmente, el gran fracaso. Que el gobierno, como dijo 

aquí un compañero, todas estas decisiones están también 

avaladas e impulsadas por decisiones de gobierno y 

decisiones económicas, pero desde luego, pero 

finalmente tenemos que aprender nosotros a controlar 

esos impulsos. Todos tenemos necesidad de algo en la 

casa, que ayer aparentemente en unas promociones, 

estaba más barato. Todo el país. Entonces, todos 

vivimos (HORA 1:36:11). Pero pues la lógica del 

autogobierno nos lleva a tomar decisiones importantes. 

Y ojalá, como concejo, en el comunicado que hagamos 

podamos también no solo hablarle al gobierno, hablarle 

a la ciudadanía y hacerle entender una vez más la forma 

pedagógica y, y con razón de que, de que debemos 

seguirnos cuidando, ¿sí? La curva va creciendo y ayer 

escuché una noticia de los profesionales, epidemiólogos 

aquí en Bucaramanga, que están diciendo que hacía 21, 

25 de julio, o sea, ya están hablando de un mes 

adelante, se está esperando el pico de la pandemia. Eso 

son palabras de los profesionales, de los epidemiólogos 

aquí en Bucaramanga, de la Foscal. Este mensaje a la 

ciudadanía, ojalá lo puedan replicar; eso sí deberían 

replicarlo Vanguardia, muchas cosas, hablar con 

profesionales, eh, para que se le hable a la ciudadanía 

de la realidad y de lo que los profesionales de la 

salud están viendo como forma estadística. Y si es un 

mes a lo que ellos proyectan, pues en este mes tomemos 

mayor cuidado, no nos cansemos de, de hacer la tarea 

que venimos haciendo estos meses y que ya, llegando a 

la meta, colguemos los guayos y nos cansemos y echemos 

a perder todo. Con respecto al tema de la jornada de 

ayer, pues, vuelvo y repito hay, hay conclusiones de 

cultura, de autogobierno y de invitación a la 

ciudadanía. Pero también, el tema de gobierno, la 

invitación es unirme a la invitación del IMEBU, yo 

pienso que, lo que tenemos que también apuntar es que 

en todo en este proceso la economía de Bucaramanga se 

reactive, la economía local, la industria pequeña, la 

industria mediana, el industrial nuestro se vea 

beneficiado. La pregunta aquí es, eh, ¿cómo fue ese 

resultado local? No tenemos hasta ahora, obviamente 

está muy corto el tiempo, un resultado. A mí sí me 

gustaría que esta semana invitáramos, no solo al IMEBU, 

sino a la administración y todos, que se haga un 

trabajo juicioso, estadístico y sepamos cuál fue el 
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beneficio para Bucaramanga, Bucaramanga, al local, al 

empresario, al industrial de acá. Bien por Alkosto, 

bien por Falabella, bien por ellos, bueno, digamos que 

ellos tienen su aporte en la economía, pero hablemos de 

nosotros, porque el dinero no se puede ir, el dinero se 

tiene que quedar acá, tiene que quedar circulando en 

nuestra economía para ver el beneficio. Entonces, cuál 

fue el beneficio de la economía loca. Crear una, una 

estrategia y una plataforma para poder evaluar. Esa es 

mi invitación. No solamente a que la plataforma nos 

preparé para la próxima jornada del día sin IVA, que 

también es importantísimo hacerlo, y nuestros, y 

nuestros locales puedan ser beneficiados, sino que 

evaluamos porque lo que no se evalúa se desvalúa. Y si 

no evaluamos este proceso, pues difícilmente vamos a 

poder sacar una conclusión, la idea no es empezar a 

hablar por hablar sino tener una estadística. La 

invitación al IMEBU es que podamos crear eso, en esta 

semana que viene, una forma de evaluar cómo estuvo el 

comercio y qué pasó la economía en Bucaramanga para que 

podamos tomar iniciativas. Y la otra invitación es al 

área metropolitana, que se convierta como en un centro 

de ubicación, de conciliación, entre, entre, entre las 

ciudades del área metropolitana y que unifiquen, los 

alcaldes, me imagino que se hablan y hay una conexión. 

Pero que podamos, eh, se puede crear una estrategia 

unificada para que, como dicen los compañeros, lo que 

pasa en la casa del vecino, que sin duda sí afecta 

también nuestra casa, esto, no vuelva a pasar. Y si hay 

una estrategia unificada, área metropolitana, todos 

trabajando unidos, esto sería muy beneficioso. 

También invito, no solo al IMEBU, invito al área a que 

se muestre como un gestor de unificación. Usted, señor 

presidente, como el vocero nuestro allí, sería bueno 

que lleváramos una propuesta al área, ¿sí? Ojalá se 

reunieran con los concejales, voceros de cada 

corporación y ustedes, desde el concejo, fuéramos los 

que propongamos a los alcaldes crear una estrategia, no 

solo para los días sin IVA, sino para toda la 

reactivación económica de la que venimos hablando 

durante este tiempo. Y ojalá que sea del concejo que 

salgan todas estas buenas iniciativas y todos podamos 

aportarle a, al tema. Y para finalizar, el tema del 

comunicado, que me uno, desde luego me uno, que 

levantemos ese comunicado. Tiene que ser un comunicado 

no solo de crítica, vuelvo y repito, sino también un 

comunicado propositivo. Entonces, por eso, por eso me 

gustaría que todo lo que se está proponiendo acá, las 

cosas resaltantes y que no se estén repitiendo, se 

puedan escuchar y en el comunicado registrar. Que no 
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sea solamente crítica porque es fácil criticar, pero 

aquí el tema no es criticar, el tema es proponer; ahí 

se conoce un líder, en su proposición. Y creo que este 

concejo, tiene liderazgo. Podemos proponer que nuestro 

comunicado tenga un tono de aporte y no de resta, de 

suma, ¿sí? Y para eso tiene que ser propositivo. 

Entonces, que tenga la relevancia suficiente, nuestro 

comunicado, y no se quede en un papel más por ahí, sino 

que podamos nosotros crear, que la mesa directiva pueda 

crear una estrategia para que se vuelva relevante, para 

que sea escuchado y a nivel nacional puede tener un 

aporte. Esas son mis propuestas, mis aportes, 

presidente, con cariño. Un abrazo para todos. Gracias. 

 

PRESIDENTE: Gracias a usted, honorable concejal Tito. 

Tiene el uso de la palabra el concejal Cristian Reyes. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. CRISTIAN ANDRES REYES AGUILAR:  

Presidente, cordial saludo para usted, para todos mis 

compañeros concejales, las personas que nos acompañan 

el día de hoy. Yo creo que, quiero iniciar mi 

intervención diciendo que ayer fue un día más que de 

reactivación económica, fue una reactivación del COVID. 

Que todos los avances que habíamos hecho en estos meses 

de las buenas decisiones, eh, institucionales, del 

gobierno nacional y departamentales, sí se vieron 

reflejadas en una vulneración de los protocolos de bio 

seguridad en ciertos sectores. Ayer alguien nos decía, 

pero es que Alkosto es competencia de Floridablanca 

pues yo digo, no señor, Alkosto, anillo vial o lo que 

sea Floridablanca hacer parte de Bucaramanga. Y veíamos 

ayer a los bumangueses haciendo cola en estos, en estas 

grandes… Quiero aplaudir es ese concepto que ya manejan 

también mis compañeros concejales, en los cuales veo 

que surgió un efecto muy importante la socialización 

del Plan de desarrollo, donde estuvieron los pequeños y 

medianos comerciantes, contándoles cual era la realidad 

y qué es lo que pasa con las grandes superficies frente 

al pequeños comerciantes y al mediano comerciante. Cómo 

pasan las grandes superficies la aplanadora sobre ellos 

y que son capitales extranjeros, y como el gobierno 

nacional, y esto es un, un problema de fondo, de 

estructura. Es que, estamos trabajándole, bienvenida la 

reactivación económica. Pero cuando hacemos una 

reactivación económica enfocados a beneficiar solamente 

a sistema financiero, a los bancos, que son los que 

ponen presidentes en este país, que son los que ponen 

grandes dignatarios que terminan tomando las 

decisiones, y obviamente, pues las decisiones van 

enfocadas a ayudarle, y esto no es de este periodo ni 
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de este presidente, esto es de, eh, históricamente, 

aquí las grandes superficies financieras, los bancos 

son los que terminan tomando las decisiones y 

afectando, y, decisiones a su beneficio, siendo hoy tan 

indolentes en esta problemática del COVID. Hemos visto 

como a nivel nacional los bancos dieron sí, vamos a 

aplazar las tres cuotas, pero ahora las están cobrando 

con todos los intereses. Cuando son los que ganan más 

de once billones de pesos anuales, que les llegan a sus 

arcas, cuando se siguen enriqueciendo del bolsillo de 

los colombianos, cuando nos cobran hasta por tener 

nuestro dinero guardado y produciéndolo ellos, cuando 

nos cobran una cuota de manejan por tener un plástico, 

nos cobran hasta a veces por las llamadas que hace una 

transferencia, para hacer una transferencia cuando son 

nuestros recursos. Y esto hace parte de un sistema 

estructural, donde, eh, está establecido desde el 

gobierno nacional. Hombre, si colocan presidentes y 

grandes dignatarios, pues son los que van a dirigir el 

país. Y es ahí donde nosotros tenemos, como 

colombianos, tomar conciencia de ese poder tan 

importante que tenemos electoral. El día de ayer vimos 

como las grandes superficies se beneficiaban de dos 

maneras: primero, ellos cuando ingresan al país, por 

ser capitales extranjeros les dan unas excepciones 

tributarias impresionantes que no se las dan al 

pequeño, ni al que está en proceso de formalización. Y 

este ha sido mi pedido, y quiero que sea, eh, una de 

las banderas de nuestro trabajo como concejo. Si 

tenemos que reactivar la economía. Miren ustedes la 

ponderación de los recursos que nos dejan las grandes 

superficies como Falabella, como Éxito, como Macro, que 

a veces el capital es de Chile, de España, son los 

capitalistas y que cuando tienen esas ganancias, como 

las del día de ayer, yo creo que superaron más de los 

cien mil millones de pesos, lo primero que hacen es 

sacar esos dineros del país, porque es donde ellos 

tienen sus capitales fuente. Entonces, eh, para 

Bucaramanga qué se re invierte, se invierte una pequeña 

tasa de empleo con unos salarios, pues a nivel de 

Colombia, un salario mínimo que no alcanza para mayor 

cosa. En cambio, cuando el pequeño comerciante, cuando 

lo explicaron acá, llámese, eh, centros comerciales la 

quinta, la cuarta, san Andresito, el centro que se 

quiere reactivar, miren a ver si en las grandes 

superficies se vende. Y es que es una cadena, 

presidente, acá es una cadena del productor y del 

comercializador; el productor, los tenemos en todos los 

barrios de Bucaramanga, el que fabrica los zapatos, la 

docenita de calzado y va y la vende a los diferentes 
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centros comerciales. Pero vaya y miren a ver si en las 

grandes superficies, yo le preguntaba a un comerciante 

de la manufactura de fábrica de calzado, si le 

compraban en un Éxito, si le compraban o no Falabella 

su producido acá hecho en Bucaramanga, Made In 

Bucaramanga, Made In Colombia; me decía no, no lo 

compran ¿por qué? Porque me cierro las puertas, porque 

no los ven atractivos económicamente, porque prefieren 

a veces traer el calzado de la China, que les sale a 

precios mínimos, para tener ellos más utilidad. Porque 

si me van a comprar me piden noventa días a veces de 

plazo para el pago. Y yo no me puedo dar el lujo de 

tener mi mercancía parada o dejarla ahí en depósito a 

ver si venden o no venden. Yo tengo que dinamizar 

porque es que mi capital son treinta millones de pesos, 

veinte millones de pesos, y yo sí le genero empleo, 

como pequeño comerciante, a madres cabeza de familia, a 

personas del nivel 1, 2 y 3. Y quiénes son los 

solventarios de ese comercio, pues los estratos cuatro 

y cinco máximos, porque ahí no existen, en esos 

pequeños comerciantes, no existen, eh, grandes 

empresarios. Ahí lo que existen en los centros 

comerciales pequeños, San Andresito, La Isla, Centro de 

Bucaramanga, que el día d ayer hablábamos con ellos y 

venga, no se vio reflejado la venta comercial para 

nada. Antes muchos de ellos les tocó ir a buscar allá 

precios cómodos, porque manejan emporio económico y una 

estructura que es muy difícil competirles. Quién les va 

a competir contra ese monopolio que tienen ellos, que 

tienen esas excepciones tributarias. Mire, qué 

tristeza, que me decían hace unos días los comerciantes 

de campo hermoso de los, de textiles, me decían… 

trabajar… Despedir a varios a empleados o a veces es 

fami empresa. Decirle a mi primo ya no vuelva, a mi 

sobrino, a los que les estoy dando una oportunidad que 

están estudiando una carrera y que de ahí pagan su 

carrera. Y decirles, no vengan. Y si abro o una 

activación económica, desafortunadamente lo primero que 

encuentro es una visita de, de la alcaldía o de las 

entidades como salud, como interior, donde me dicen, 

eh, ¿dónde está el uso de suelos? Cuando históricamente 

no me habían molestado por estos, eh, está bien, 

bienvenidos los protocolos de bio seguridad, acá están, 

mire se los presento. Pero denme el, eh, el paz y salvo 

o el certificado de uso de suelos. Entonces es ese el 

acompañamiento que recibimos, “le voy a cerrar, le voy 

sellar por ocho días su local” y oiga, me quebró. Y 

cerraron dos locales, y eso fui y se lo manifesté al 

secretario del interior, y le dije mire secretario lo 

que está pasando. Me da vergüenza con ellos porque yo 
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siento que hago parte de esa administración que hoy en 

día que, en lugar de hacer un acompañamiento de la 

mano, pues se puede ver afectado. Entonces, presidente, 

yo sí me uno a este, a esta preocupación porque es que 

estamos afectan a los que se quedan en casa, a los que 

duraron haciendo tres meses una, distanciamiento social 

y que ayer se sentían impotentes y tristes al ver como 

los bumangueses o los colombianos, totalmente, por una 

medida que de pronto tenía un buen fin que era 

reactivar la economía, pero es que reactivar la 

economía con tarjetas de crédito y con tarjetas débito, 

es absurdo. ¿Por qué no se acepta el efectivo? O sea, 

ahí es donde vemos que va enfocado solamente hacia las 

grandes superficies, a beneficiarlos, que ellos tengan, 

eh, la reactivación y a que los bancos sigan ganando y 

que no, y sean indolentes con los colombianos, como lo 

vienen siendo. Y esto es, esto es un tema coyuntural a 

nivel país, donde tenemos nosotros que concientizar el 

tema. Entonces, yo me uno a esa propuesta, y qué bueno 

porque esto no es de partidos políticos, esto no es de, 

muchas veces tenemos diferencias ideológicas y 

enriquecen el debate en el concejo de la ciudad. Pero, 

eh, yo estoy de acuerdo, eh, en algunas situaciones, 

como se los dije al principio que inició esta pandemia, 

les dije venga firmemos esta petición al presidente de 

la república, solicitando el tema de arrendamientos, 

solicitando servicios públicos, solicitando las ayudas 

esto, que, eh, cerraran las fronteras. Muchas de ellas 

se aplicaron, como otras no. Y mire hoy el efecto de 

los servicios públicos, que aquí varios compañeros 

estamos pidiendo ese debate de control, cómo se 

incrementaron. Entonces, qué bueno que nosotros 

también, eh, alcemos nuestra voz de protesta, pero a la 

vez seamos constructivos. Yo quiero ser constructivo 

frente a esta propuesta. Decir que, nosotros vamos a 

hacer solamente una, una venta virtual, estaríamos 

también afectando al pequeño comerciante. Al que 

queremos y al que muchos han dicho que queremos 

reactivarlo nuevamente. Entonces, lo estaríamos 

afectando ¿por qué? Porque ellos no tienen las 

plataformas para, para virtualidad; ellos viven de un 

localcito, de un capital de veinte millones de pesos, 

de diez, que es un capital circulante, vendo, eh, dos 

licuadoras y vuelvo y compro otras dos para tener ahí, 

eh, el flujo, tener ahí un inventario. Entonces, si 

hablamos solo de, de una plataforma virtual, los 

estamos limitando nuevamente. Al que vende calzado, 

ese, ellos no están con grandes plataformas y volvemos 

y seguimos beneficiando a las grandes superficies que, 

si tienen esa estructura de páginas web, de compras con 
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tarjetas de crédito. Entonces, mi, mi, mi propuesta va 

enfocada en dos sentidos, yo creo que el día sin IVA es 

importante como incentivo a la reactivación económica, 

pero que también se tendría que aplicar que de manera 

gradual como se ha hecho el pico y cédula, por qué no 

un día sin IVA para los dígitos terminados en 1 y 2, un 

día sin IVA para los 3y 4, para que los bumangueses, 

los colombianos puedan salir a comprar sus productos de 

necesidad. Ya es una decisión individual usted en qué 

quiere invertir su dinero y sí falta de conciencia en 

cuáles son nuestras prioridades. Pero bueno, eso ya es 

decisión del libre desarrollo comercial que quiera 

tener cada colombiano. Respetemos el distanciamiento, 

esto no es un juego. Yo dije, dicen muchas personas que 

de pronto sí, que de pronto no. Sí hay mortalidad y lo 

vimos con Europa, cuántos muertos tuvo que enterrar 

Europa, vimos videos, vimos las evidencias que la 

enfermedad, que el virus es mortal, esto no es una 

mentira. ¿Qué hay que hacer? Que hay que reactivar 

económicamente, que hay que reactivarnos y aprender a 

vivir con él hasta que no exista una vacuna. Entonces, 

mis dos propuestas, no es solamente decir que vayamos a 

virtualidad porque también estaríamos afectando al 

pequeño comerciante y al mediano. Yo diría que es una 

gradualidad la aplicación de esa excepción de IVA con 

un pico y placa, eh, cédula, para los colombianos; que 

el 1 y 2 puedan comprar los lunes y con excepción del 

IVA, que el 3 y 4 el martes, así sucesivamente. Y que 

también miremos la fórmula para ayudarle al pequeño 

comerciante. Que es el que comercializa al pequeño 

productor, al del calzado, al fabricante confecciones 

de Bucaramanga. Y que también nosotros pongamos en 

cintura a las grandes superficies. Mire que crea, 

presidente, una fundación, fundación éxito, por 

ejemplo, bienvenido loable para, eh, servir, pero esto 

lo que hace es hacerle excepciones tributarias. 

Entonces, y las hacen cómo, con los mismos dineros de 

los, de los clientes, usted dona 200 pesos, yo por eso 

no, no volví a hacer esa clase de donaciones porque es 

que eso se re invierte o se hace una excepción 

económica es para las superficies. No últimamente, sí 

loable la labor de ir a ayudar los niños de pronto de 

la Guajira, pero esa grande superficie lo que hace es, 

es muchas veces con esto, utilizarlo para disminuir los 

impuestos y hacer una competencia desleal con el 

pequeño comerciante que no puede ir a ofertar lo mismo, 

esas promociones. Entonces, bienvenida la propuesta, 

qué bueno que todos estemos en la línea de apoyar a los 

pequeños comerciantes que dinamizan la economía y que 

generan más trabajo que las grandes superficies. 
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Entonces, respecto al video de mi compañero de bancada 

Fabián, me parece un video muy interesante, lástima que 

no pudimos terminar de verlo, no sé por qué el 

vicepresidente del partido liberal muchas veces, esto, 

eh, corta la intervención la intervención al partido, 

eh, cambio radical, eh, es importante que tengamos esas 

posiciones y por eso en este país tenemos que día a día 

ir construyendo, eh, con estas enseñanzas, pues un país 

mejor. Muchas gracias, presidente. Y seguimos 

trabajando más por los comerciantes, más por 

Bucaramanga. 

 

PRESIDENTE: Gracias a usted, honorable concejal. No le 

he cortado el, es la primera vez que lo hago, 

simplemente porque el video dura 23 minutos, pero ya, 

después de la intervención del Chumi, vamos a repetir 

el video teniendo en cuenta que no hay más concejales 

que vayan a hacer uso de la palabra. Entonces, para 

complacer a la bancada de cambio radical, vamos a 

repetir Jose ahorita el video después de la 

intervención del Chumi para que se transmita por, eh, 

por eh, acá por esta aplicación. Concejal Chumi tiene 

la palabra. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA 

PRADILLA: Gracias, presidente. Un saludo fraterno para 

todos los integrantes de la corporación concejo 

municipal de Bucaramanga. Eh, qué lamentable que hoy, y 

saco tarjeta roja para el secretario de planeación, eh, 

Julián Silva por no, eh, haber participado hoy en esta, 

eh, sesión. Y de manera especial para todos los 

ciudadanos que nos están observando a través de la 

página del concejo de Bucaramanga. A los funcionarios, 

igualmente, mi saludo especial. Presidente, yo debo 

hacer, eh, hoy una vez más el reclamo al gobierno 

nacional del presidente Iván Duque de lo que tiene que 

ver con la exigencia de los protocolos de seguridad 

para los ciudadanos que salieron ayer a comprar en las 

diferentes plataformas o, perdón, en los diferentes 

centros comerciales o diferentes almacenes del país. 

Creo que el gobierno si, si no tomó la decisión de 

aplazar el día sin IVA, sí ha debido exigirle a los 

alcaldes y gobernadores y a la policía nacional y a las 

secretarías de salud del país que se exigiera, eh, 

tomar esas medidas. No se hizo, y es la crítica, eh, 

que le hago yo al gobierno del presidente Iván Duque. 

Pero yo hoy sí quiero reconocer la importante 

disertación que hizo nuestro compañero del partido 

verde, Carlos Barajas. A mí me parece que no le podemos 

echar la culpa al presidente de la república, al 
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gobierno nacional de el desorden que hubo ayer en el 

día sin IVA. Y entonces, yo quiero hablar hoy de la 

corresponsabilidad, presidente. Si no somos 

responsables, perdemos el derecho a quejarnos. Yo creo 

que hoy el llamado a la responsabilidad es 

especialmente a la gente, especialmente a los 

ciudadanos. No hay derecho a lo que sucedió ayer. Yo sí 

se le saco tarjeta roja es al pueblo colombiano, se lo 

digo así con toda la, eh, suficiente, eh, autoridad 

porque no hay derecho que nos hayamos, eh, desbocado de 

esa manera en las compras ayer en el día sin IVA. 

Entonces no hay corresponsabilidad. Y qué difícil es 

construir un mundo mejor con tanta indiferencia, con 

tanta falta de responsabilidad. Decir que el gobierno 

de Duque o el gobierno nacional es culpable de lo que 

sucedió ayer, pues, realmente no, no estoy de acuerdo. 

Yo creo ni Donald Trump, en Estados Unidos, ni Jair 

Bolsonaro en Brasil, ni Nicolás Maduro en Venezuela, ni 

Iván Duque en Colombia son los responsables de esta 

pandemia. Nadie sabía que esta pandemia iba a llegar al 

mundo. Y debo recordarles, compañeros concejales que el 

día sin IVA se aprobó antes de la pandemia, buscando la 

manera de fortalecer la economía del país y de 

favorecer a los ciudadanos con estos descuentos. Esto 

se aprobó por el congreso de la república antes de la 

pandemia. En lo que sí tengo que criticar es que por 

qué no se aplazó o por qué no se tomaron las medidas 

necesarias para que se cumpliera. Decir, por ejemplo, 

que esto se haga únicamente a través de las plataformas 

sería negarle a los ciudadanos que no tienen una 

tarjeta de crédito, poder acceder a estos descuentos. 

Yo creo que, eso hay que mirarlo muy bien porque 

solicitar que se haga únicamente de manera virtual, 

pues le negaríamos ese, ese importante descuento o ese 

derecho a muchos colombianos que no podrían acceder a 

ese día sin IVA. Por lo demás, presidente, creo que ha 

habido una suficiente ilustración. Yo creo que ayer lo 

que se demostró es que poca cultura ciudadana tenemos. 

Esta pandemia ha desnudado al país en muchos aspectos, 

no somos responsables, realmente hay que decirlo, no sé 

qué parte de la historia no hemos entendido. Parece que 

lo que ha sucedido en muchos lugares del mundo y en 

Colombia, de tantos ciudadanos muertos, contagiados, 

parece que no nos ha,eh, no nos ha enseñado 

absolutamente nada. Creo que, eh, somos irresponsables, 

repito y el llamado hoy y l tirón de orejas es para la 

sociedad colombiana que no ha entendido que 

efectivamente esto, eh, es una situación muy grave y 

que no es un cuento chino el tema de la pandemia del 

coronavirus. Así de que, presidente, le agradezco mucho 
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por el uso de la palabra, eh, creo que yo que, como lo 

decía el honorable concejal Carlos Parra, las 

decisiones de, del gobierno nacional, pues son 

decisiones que nosotros casi que, de manera, es 

imposible tratar de, de, de reformarlas sólo se queda 

en sugerencias. Pero decir que se haga de una u otra 

manera creo que es de el resorte de la nación, del 

país, del presidente de la república y entonces pues 

nosotros simplemente aquí lo que dejamos son 

constancias.  

Eh, pedirle presidente que el video del honorable 

concejal Fabián Oviedo que es muy largo pero que es muy 

importante, se pueda reproducir para los ciudadanos, 

eh, al final de la sesión. Me parece que es muy 

importante que los ciudadanos puedan observarlo porque 

es muy importante ese aporte. Pero, eh, remato 

diciendo, eh, el concejal Carlos Barajas tiene toda la 

razón, parece que no nos queremos, parece que, que no 

somos responsables con nosotros, parece que no somos 

responsables con la familia y hoy el gran perdedor es 

precisamente el colombiano, que no se quiere, el 

colombiano que pensó que estos tres meses que llevamos 

encerrados era, simplemente, una tomadera de pelo y no 

se respetan, no se quieren. 

Así de que, presidente, muchísimas gracias, eh, por el 

uso de la palabra. Eh, qué le estamos poniendo. Le 

estamos poniendo precio a la vida, eso es como las 

reflexiones que nos van quedando después de esta 

situación de ayer. Muchas gracias, presidente, muy 

amable. 

 

PRESIDENTE: Gracias a usted, honorable concejal. Eh, 

entonces, eh, con esto terminamos las intervenciones. 

Vamos, Jose, nuevamente a poner el video de sociedades 

de consumo. SE REPRODUCE NUEVAMENTE EL VIDEO. Concejal 

Fabián no sé si quiera agregar algo a, al video que ya 

sé culmino o si no ya entonces. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. EDINSON FABIAN OVIEDO PINZON: 

No, presidente, muchas gracias. Pues realmente es que 

tomemos conciencia en esta época de pandemia para 

cambiar nuestros hábitos, posterior a ella. Y que no 

estemos como ciudadanos esperando que, que corten la 

cinta, como si fuera una maratón, para salirnos otra 

vez a la carrera como depredadores en el mundo y en el 

ecosistema. Muchas gracias, señor presidente. 

 

PRESIDENTE: Bueno gracias a usted, honorable concejal. 

Decirle. 
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INTERVNCION DE EL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA 

PRADILLA: Presidente. 

 

PRESIDENTE: Eh, el concejal Luis Fernando tiene el uso 

de la palabra. 

 

INTERVNCION DE EL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA 

PRADILLA: Eh, presidente es que en vista de la, eh, eh, 

importante información que hoy nos ha entregado el 

concejal Fabián Oviedo, a ver si por favor nos hace un 

informe de 5 minutos de lo que tiene que ver con el 

video, sería interesante un resumen de parte del 

concejal Oviedo sobre esta importante información de 

hoy. Muchas gracias, presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias a usted, honorable concejal. Y, ya 

le vamos a dar el, el uso de la palabra al concejal 

Fabián. También quería contarles, compañeros, eh, eh, 

al principio alguno de ustedes estaban hablando del 

tema de los libros, pero de verdad me parece importante 

que los que quieran hacer uso, eh, la, la aplicación de 

Legis está en unos descuentos interesantes y los 

continuaron el día de hoy, por si alguno de ustedes 

quiere comprar, eh, libros; eh, y también en Netflix 

podemos ver una serie de varias, de, de, ya lanzaron la 

primera temporada de sociedades de consumo. Entonces 

por si alguien está interesado en profundizar el tema. 

Eh, concejal Fabián, eh, ¿usted va hacer uso de la 

palabra para la solicitud del compañero Luis Fernando? 

 

INTERVNCION DE EL H.C. EDINSON FABIAN OVIEDO PINZON: 

No, presidente. Yo creo que el video fue, fue claro. El 

mensaje del día de hoy es pedirle a usted el favor, 

presidente, que nunca cambie.  

 

PRESIDENTE: Eh, muchas gracias, eh, honorables 

concejales. Por favor, señor secretario, continuamos 

con el orden del día. 

 

SECRETARIO GENERAL: Sí, señor presidente. Se ha agotado 

el orden del día y se levanta la sesión. 

 

PRESIDENTE: Gracias a todos los honorables concejales, 

a los funcionarios del concejos municipal por estar 

siempre muy atentos de estas plenarias. Eh, les 

estaremos informando por el correo electrónico, eh, 

exactamente la hora de la próxima reunión. Una, eh, un 

feliz día para cada uno de ustedes y sus familias. 
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